
Независимая народная газетаНезависимая народная газета

¹ 9 [15418]  
вторник, 30 января 2024 года Голос народа | Отечественные записки | Улики | Форум | Народовластие

Основана в июле 1956 года
http://www.sovross.ru
Цена договорная 16+

ИДЕИ ЛЕНИНА БЕССМЕРТНЫ!

(Окончание на 2-й стр.)

Выступление Г.А. Зюганова

МЫ ВЕРНЫ ВЕЛИКОЙ КЛЯТВЕ
�С� приветственным� словом�
к� собравшимся� обратился�
Председатель� ЦК� КПРФ�
Г.А.�ЗЮГАНОВ:

–  Товарищи!  Мы  сегод-
ня  проводим  вечер  памяти 
Владимира  Ильича  Ленина. 
История измеряется не года-
ми,  а  столетиями.  Именно  в 
этот день ровно сто лет назад 
на  Красной  площади  про-
шел  траурный  митинг,  про-
водили  в  последний  земной 
путь  Владимира  Ильича  Ле-
нина. Но дело, идеи и мысли, 
его познания, которые он от-
крыл,  новый  мир,  новый  со-
циалистический  строй  оста-
лись  с  нами  на  века  и  пере-
живут  всех  нас.  Это  спаси-
тельные  идеи  и  сегодня  для 
всего человечества. 

Когда  приехали  иностран-
цы  и  увидели  то  горе,  кото-
рое охватило трудовой народ 
в  нашей  стране,  они  были 
потрясены.  И  Максим  Горь-
кий  задал  вопрос  рабочему: 
«А почему вы его так люби-
те?»  Тот  сказал:  «Он  прост, 
как правда. Он такой же че-
ловек, как и мы все. Он наш 
товарищ и друг». 

Он был товарищ и друг лю-
бому простому человеку, ко-
торый  умом  и  талантом  соз-
дает  главные  ценности  на 
земле. И в этом прежде всего 
было его величие. 

Ленин  впервые  в  истории 
человечества  открыл  почти 
двадцать  новых  свершений. 
Они  размещены  здесь,  на 
выставке,  которую  вы  толь-
ко что посмотрели. Впервые 
над  планетой  прозвучал  его 
призыв к миру, когда вся пла-
нета истекала кровью в Пер-
вой Мировой войне, которую 
буржуи развязали – и втяну-
ли  Российскую  империю  за 
деньги  Парижа,  Лондона  и 
Нью-Йорка. 

Первый  декрет,  который 
был  принят  советской  вла-
стью, был декрет о мире. Не 
случайно  студенты  и  моло-
дежь  Норвегии  предложили 
присвоить  Ленину  Нобелев-
скую премию. Это прозвуча-
ло  тогда,  когда  мир,  истекая 
кровью, дрался за совершен-
но чужие интересы. А Ленин 
отстаивал  интересы  своей, 
российской  государственно-
сти. 

В  Первой  Мировой  вой-
не  сгорели  четыре  империи, 

но  только  наша  страна  су-
мела  восстановиться  благо-
даря  гению  Ленина.  Ленин 
спас  нашу  тысячелетнюю 
государственность.  И  сегод-
ня  страна  отмечает  80-летие 
снятия  блокады  с  Ленингра-
да,  когда  Красная  Армия, 
воспитанная  и  сформиро-
ванная Лениным, раздолбила 
фашистские  орды  и  погнала 
их дальше до Берлина.

Я с удовольствием воспри-
нял,  что  новый  ледокол  бу-
дет называться «Ленинград». 
Следующий – «Сталинград». 
А  кораблю  наш  кандидат  в 
президенты  Харитонов  Ни-
колай  Михайлович  попро-
сил присвоить имя Дзержин-
ского,  этот  корабль  на  ста-
пелях  и  тоже  строится.  Это 
три новых символа того, что 
идеи Ленина даже в нынеш-
ней  России  пробивают  себе 
дорогу. 

Я  недавно  участвовал  на 
Первом  канале  в  дискус-
сии  на  эту  тему.  Завтра  бу-
дет  вторая  серия.  Советую 
вам  посмотреть.  Но  я,  об-
ращаясь  ко  всем  телезрите-
лям,  сказал:  «Когда  люди, 
не  знающие  нашей  исто-
рии,  не  чувствующие  труд-
ности и проблемы, не пони-
мающие, что новая Антанта 
в пятьдесят стран во главе с 
англосаксами  развязала  но-
вую войну против нас, когда 
эти  люди  начинают  давать 
оценки  тому,  кто  спас  мир, 
кто спас нашу государствен-
ность, кто, по сути дела, со-
здал  новое  государство,  где 
правил  труд,  а  не  капитал, 
значит, эти люди не изучили 
историю и не сделали вывод 
из последних тридцати лет».

Когда  финансисты  и  эко-
номисты  продолжают  топ-
таться  по  дорожке,  прото-
ренной гайдарами, ельцины-
ми и чубайсами и за тридцать 
лет дали темпы меньше одно-
го процента, они должны по-
смотреть,  в  чем  секрет  и  ге-
ний  Ленина  и  ленинско-ста-
линской модернизации. А он 
в том, что все самые талант-
ливые  люди  были  объеди-
нены  Лениным  и  заставили 
сражаться,  работать  во  имя 
трудового народа. И царские 
офицеры,  86  тысяч,  и  быв-
шие  буржуазные  специали-
сты,  и  даже  американские 
специалисты приехали и про-
ектировали  заводы.  Мы  пе-

ред войной построили девять 
тысяч на ту пору лучших за-
водов.  Мы  дали  за  тридцать 
лет этой модернизации сред-
ние темпы, запомните, моло-
дые, 14%. За последние трид-
цать лет – 1%. 

Ленинский порыв, его мо-
дернизация была продолже-
на талантливыми людьми на 
планете. Вот, сидят послы из 
братских и дружеских стран. 
Наш  друг,  посол  из  Китая. 
Китайцы  под  руководством 
Компартии  за  последние 
тридцать  лет  дали  средние 
темпы  10%  и  стали  веду-
щей  державой  мира.  Давай-
те  поприветствуем  послов  и 
пожелаем  им  успеха,  побла-
годарим  их  за  верность  ле-
нинским идеалам, марксист-
ско-ленинской идеологии. 

Наша  партия  последова-
тельно  проводит  эту  уни-
кальную  политику.  Наш 
главный  лозунг:  «Мы  вер-
ны  великим  заветам  Лени-
на». Мы верны великой клят-
ве Сталина, который здесь, в 
Большом театре, на II Всесо-
юзном  съезде  Советов  про-
изнес,  провожая  Ленина  в 
последний  путь:  Клянемся 
укреплять  нашу  партию...  И 
мы  воссоздали  Компартию 
Российской  Федерации,  ко-
торая  сейчас  является  веду-
щей  патриотической  силой 
нашей страны, и предложили 
программу  мирного,  достой-
ного  выхода  из  этого  кризи-
са. Здесь сидят руководители 
нашей партии, комсомольцы, 
пионеры,  депутаты.  Давайте 
их  поприветствуем  и  побла-
годарим за то, что они верно 
идут  дорогой  Ленина,  доро-
гой Октября.

Мы  дважды  в  90-е  годы, 
когда  пахло  большой  граж-
данской  войной,  спасли 
страну.  Мы  все  сделали  для 
того,  чтобы  пришли  «крас-
ные  губернаторы»,  их  было 
почти  тридцать  человек. 
Они справились с теми труд-
ностями и показали пример, 
как  надо  работать,  исполь-
зуя  местные  возможности. 
И  сегодня  наши  коммуни-
стические  губернаторы  –  и 
Клычков  на  Орловщине,  и 
Русских в Ульяновске, и Ко-
новалов в Хакасии, и Локоть 
в Новосибирске – показыва-
ют  пример,  как  можно  ре-
шать насущные задачи в ин-
тересах трудового народа. 

Я  считаю,  что  мы  все  сде-
лали  после  дефолта,  чтобы 
сформировать впервые в но-
вейшей  истории  правитель-
ство  национальных  интере-
сов  во  главе  с  Примаковым, 
Маслюковым  и  Геращенко, 
и  тогда  оттащили  страну  от 
края пропасти.

Сегодня,  в  условиях  боль-
шой  войны  против  Русско-
го мира, Ленин и Сталин как 
никогда  актуальны.  Ленин 
расколотил  первую  Антан-
ту из четырнадцати буржуаз-
ных государств, с нуля создал 
могучую  Красную  Армию. 
Сталин  расколотил  вторую 
Антанту,  которую  собрал 
Гитлер,  подчинив  себе  все 
железо,  все  порты,  все  заво-
ды  Европы,  и  обрушил  на 
нас.  Расколотили  и  эту  фа-
шистскую свору, загнав ее до 
Берлина и водрузив Красное 
Знамя Ленина и Октября над 
Рейхстагом.  Сейчас  перед 
нами  стоит  задача  расколо-
тить новую Антанту, создан-
ную  англосаксами  из  пяти-
десяти  стран,  которая  обру-
шилась на нашу державу, на 
Русский  мир,  чего  отродясь 
не  было.  Если  Гитлер  ста-
вил задачу уничтожить стра-
ну,  эти  ставят  задачу  унич-
тожить вообще Русский мир. 
Им не нравится ни Ленин, ни 
Сталин,  ни  Пушкин  –  никто 
из  великих  русских  подвиж-
ников, которые на этих про-
сторах  осваивали  и  строили 
великую  государственность. 
Одолеем и этих супостатов!

Я  хочу  сегодня  поблагода-
рить  Штаб  протестных  дей-
ствий и всех вас. Только для 
помощи  нашим  достойным 
солдатам и офицерам мы от-
правили  120  конвоев,  двад-
цать  с  лишним  тонн  всего, 
что  необходимо  для  побе-
ды,  и  приняли  шестнадцать 
тысяч  детей  у  нас,  в  Снеги-
рях,  где трудится великолеп-
ный  коллектив.  Он  и  сегод-
ня  нам  помогает  проводить 
этот  чудный  вечер.  Давайте 
им поаплодируем и поблаго-
дарим. 

Главный  лозунг  сегодня 
должен  быть  –  «Спасибо  за 
верность потомков». Мы вер-
ны идеалам Ленина. Мы вер-
ны  подвигу  отцов-победите-
лей.  Мы  верны  славной  ты-
сячелетней  истории  нашей 
государственности.  Мы  вер-
ны  трудовому  народу,  ибо 

партия народа и для народа. 
Мы  верны  нашим  друзьям. 
132 делегации приезжали на 
празднования пяти столетий: 
и Великого Октября, и Крас-
ной  Армии,  и  Комсомола,  и 
Пионерии, и создания Союза 
ССР.  Мы  верны  той  идее,  с 
которой шел Ленин в массы, 
предвосхитив развитие всего 
человечества. 

Кто бы вам что ни говорил, 
Бернард  Шоу,  уходя  в  мир 
иной, сказал: «Если будущее 
за Лениным, я с улыбкой ухо-
жу  с  этой  земли.  Если  будет 
иначе,  человечество  ждет 
беда и трагедия». Эйнштейн, 
самый могучий ум в области 
физики  и  математики,  ска-
зал: «Такие люди, как Ленин, 
обновляют совесть человече-
ства. Они спасают его». Сунь 
Ятсен,  один  из  основателей 
Китайской  Компартии,  ска-
зал: «Если до Ленина писали 
и  учили,  то  Ленин  показал, 
как  можно  построить  новый 
мир.  Он  создал  новое  госу-
дарство. Он указал нам путь». 
И Китай, идя этим путем под 
руководством Си Цзиньпина, 
талантливейшего  руководи-
теля,  показал  всем  пример, 
что  такое  современная  госу-
дарственность  и  служение 
великим  идеалам  марксиз-
ма-ленинизма. 

Мы  должны  быть  уверены 
в своем будущем, потому что, 
кто  бы  вам  что  ни  говорил, 
лишь  под  знаменем  Октя-
бря,  руководствуясь  идеала-
ми  справедливости,  дружбы 
и  братства  народов,  идеала-
ми  гуманизма,  можно  стро-
ить новый мир. А новый мир 
будет гуманным при условии, 
если  он  хорошо  относится  к 
детям,  женщинам  и  стари-
кам.  Первые  декреты,  вклю-
чающие  заботу  о  женщине, 
были объявлены Лениным. И 
сегодня я уверен, что женщи-
ны активно поддержат нашу 
программу вывода страны из 
кризиса,  с  которой  на  выбо-
ры  идет  Николай  Михайло-
вич Харитонов. 

Давайте  всем  нам  пожела-
ем  успехов  и  еще  раз  заве-
рим:  дело  Ленина  в  надеж-
ных руках! Оно обязательно 
победит!

(Продолжительные 
аплодисменты)

(Окончание на 2-й стр.)

Ярославская область. 
Система РЭБ  
предотвратила  
атаку беспилотника 
на нефтеперерабаты-
вающий завод 

Неопознанный беспилот-
ник самолетного типа рухнул 
недалеко от установки ги-
дрокрекинга на территории 
НПЗ в Ярославле. На месте 
происшествия в настоящее 
время работают правоохра-
нители и спецслужбы.

РФ. Прошло первое 
собрание штаба 
будущей партии 
Екатерины Дунцовой 
«Рассвет». 

На мероприятие пришло 
около 150 человек. Зада-
чей партии бывшая канди-
дат в президенты обозначи-
ла «объединить и привести 
во власть хороших людей», 
а также отметила, что «Рас-
свет» не будет иметь «кон-
кретного политического на-
правления». По словам Ека-
терины Дунцовой, сейчас в 
партию хотят вступить 12 ты-
сяч человек.

Якутск. Бунт в столице 
республики 

Толпа бунтовала по слу-
чаю убийства местного жи-
теля уроженцем Таджики-
стана, имеющим, россий-
ское гражданство. Подозре-
ваемый в убийстве Мухамад 
Одинаев был арестован. Од-
нако же целые сутки в Якут-
ске было неспокойно. Было 
разгромлены овощные лав-
ки, отключали интернет. 
Глава Якутии Айсен Никола-
ев обвинил в происходящем 
«провокаторов, сидящих за 
границей». 

Ростовская 
область. Жильцов 
обрушившегося 
дома поселили 
в муниципальном  
маневренном фонде 

28 января 97 человек пода-
ли соответствующие заявле-
ния. За единовременной ма-
териальной помощью в связи 
с утратой имущества первой 
необходимости обратились 
82 семьи. Всего в обрушив-
шемся доме было зареги-
стрировано свыше 200 чело-
век, или 155 семей. Людей 
поселили по адресу: улица 
Уланской, 15. Аварийный дом 
объявлен зоной ЧС, у опас-
ного здания несут дежурство 
сотрудники полиции. 

Краснодарский край. 
В Темрюкском районе 
Краснодарского края 
ввели режим ЧС 

По словам главы райо-
на Федора Бабенкова, семь 
сельских поселений уже ми-
нимум три дня сидят без 
воды. Сейчас там не работа-
ют детские сады, а школьни-
ков перевели на дистанци-
онку. 

Новосибирская область. 
Местные власти 
запретили жителям 
проводить митинг

Суд отклонил иск движения 
«Красный поворот», в кото-
ром активисты потребовали 
признать незаконным отказ 
мэрии города согласовать 
митинг. Акция, посвященная 
коммунальным проблемам, 
должна была пройти 27 ян-
варя в местном гайд-парке. 
Однако в суде представитель 
мэрии заявил, что «от право-
охранительных органов в ад-
министрацию поступила ин-
формация, что действия ор-
ганизаторов сопряжены с 
возможными провокациями 
и направлены на дестабили-
зацию общественно-полити-
ческой обстановки на терри-
тории Новосибирской обла-
сти, в том числе в преддве-
рии выборов». За неделю в 
Новосибирске произошло 3 
крупных коммунальных ава-
рии. При этом местные вла-
сти уже дважды отказыва-
лись согласовывать митинг 
против ЖКХ-поломок. При-
чины все одни – «угрозы кон-
ституционному строю».

2024�Социальная
�хроника

�На�высоком�художествен-
ном�уровне�прошел�в�Ко-
лонном�зале�Дома�Союзов�
концертный�вечер,�посвя-
щенный� 100-летию� памя-
ти�В.И.�Ленина,�организо-
ванный�КПРФ.

В центре сцены – портрет 
В.И. Ленина и лозунг: Идеи 
Ленина бессмертны!

Подготовлена  техника 
для  показа  сохранившихся 
записей с выступлением во-
ждя.  Народ  услышит  голос 
Ленина!

Выход� на� сцену� ведущего�
программы� Владимира� Бе-
резина� переполненный� зал�
приветствует�овациями.�

–  Ваши  аплодисменты 
свидетельствуют о  том, что 
здесь собрались единомыш-
ленники… Спасибо! 

– Когда мы молодыми вы-
ходили  на  эту  сцену,  с  нее 
звучали  слова,  которые 
всегда  свидетельствовали  о 
том, что в эту минуту в стра-
не что-то очень важное про-
исходит.  Мы  знали  точно, 
что это вписывается в исто-
рию нашей страны, нашего 
поколения,  наших  родите-
лей. Мы надеялись, что это 
будет историей и наших де-
тей. Но в жизни многое по-
менялось. 

…Сегодня  мы  несем  в 
себе память о человеке, ко-
торый признан самым гени-
альным  на  планете.  Он  ли-
дер мирового пролетариата, 
создатель  Коммунистиче-
ской  партии,  основополож-
ник  нашего  государства  – 
Владимир�Ильич�Ленин! 

Зал взрывается апло-
дисментами. 

–  Ленин  –  это  славная 
история нашей страны и на-
шего народа. Ленин научил 
нас  всех  многому.  Он  слу-
жил своему народу. Мы се-
годня перелистаем славные 
страницы  нашей  истории. 
Начнем! 

25  октября  1917  года  в 
21  час  45  минут  залпом  по 
Зимнему  дворцу  легендар-
ный крейсер «Аврора» воз-
вестил начало новой эпохи. 
В  этот  же  вечер,  выступая 
на  пленуме  Петроградско-
го Совета, Владимир Ильич 
Ленин  произнес  историче-
ские  слова.  Звучит  живая 
речь вождя:

«Товарищи!� Рабоче-кре-
стьянская�революция,�о�не-
обходимости� которой� всё�
время� говорили� большеви-
ки,�свершилась!»     

Ведущий: 
Время, начинаю, про Ленина 
 рассказ, 
Но не потому, что горя нету более.
Время потому, что резкая тоска 
Стала ясною осознанною болью. 
…Время, снова Ленинские 
 лозунги развихрь!
Нам ли растекаться слезной 
 лужею?
Ленин и теперь живее всех 
 живых – 
Наше знанье, сила и оружие! 
Аплодисменты!

На сцену приглашают 
Геннадия Андреевича Зю-
ганова – Председатель 
 Центрального Комитета 
КПРФ, руководитель фрак-
ции КПРФ в Государствен-
ной Думе.  Выступление 
Г.А. Зюганова публикуется.

В. Березин сообщает, что 
в  вечере  принимают  уча-
стие  чрезвычайные  и  пол-
номочные  послы  Социа-
листической  Республики 
Вьетнам, Китайской Народ-
ной Республики, Корейской 
Народно-Демократической 
Республики,  представители 
посольств Кубы и Лаоса. 

–  Вспоминая  Ленина,  – 
подчеркивает Березин, – мы 
будем вспоминать нашу ве-
ликую  страну,  которой  он 
определил  алгоритм  разви-
тия  того  времени,  о  кото-

ром  мы  помним,  как  о  са-
мом  счастливом  времени. 
Мы будем его вспоминать и 
в песнях, и в стихах, видеть 
в танцах. Выступить на кон-
церте пришли те, кого душа 
позвала  на  этот  вечер  па-
мяти.  Это  лауреаты  между-
народных  и  всероссийских 
конкурсов, мастера и начи-
нающие артисты.

Все  –  и  исполнители,  и 
зрители,  проникаются  ат-
мосферой  воспоминаний  и 
ожидания будущего. 

Березин  делится,  что  не 
забыл,  как  ему  повязывали 
галстук, а потом прикололи 
комсомольский значок. Это 
время он называет счастли-
вым,  оно  было  проникну-
то  человеческими  идеями, 
которые  надо  сохранить  и 
приумножить,  как  было  за-
вещано Лениным.  

Лауреат  международных 
конкурсов  певец  Николай 
Рябуха наполняет зал бодря-
щей песней А. Мажукова: 

«Мокрый  ветер  в  лицо 
хлестал,  /  На  исходе  ок-
тябрьской  ночи.  Новый 
день на рассвете встал / Над 
землею светло и прочно.   

Мне  не  думать  об  этом 
нельзя,  /  И  не  помнить  об 
этом  не  вправе  я,  /  –  Это 
наша  с  тобою  земля,  /  Это 
наша с тобой биография».

А  наша  биография  –  это 
Ленин.  Зал,  затаив  дыха-
ние,  слушает  выступление 
В.И. Ленина в 1919 году: 

«Что� такое� советская�
власть?�В�чем�заключается�
сущность� этой� новой� вла-
сти,� которой� не� хотят� или�
не�могут�понять�еще�в�боль-
шинстве� стран?� …Сущ-
ность�ее�состоит�в�том,�что�
прежде�государством�управ-
ляли� богатые� или� капита-
листы,�а�теперь�первый�раз�
управляют� государством,�
притом� в� массовом� числе,�
как�раз�те�классы,�которые�
капитализм�угнетал».

Аплодисменты.

Звучат  стихи  Маяковско-
го  «Разговор  с  товарищем 
Лениным» в исполнении ар-
тиста Н. Сахарова.  

А  затем  в  зал  врывается 
Революционный  этюд  Ф. 
Шопена. Его исполняет на-
родный  артист  РФ  Юрий 
Розум.   

И снова – ведущий: 
–  «Всякая  революция 

лишь  тогда  чего-нибудь 
стоит,  если  она  умеет  за-
щищаться». – Березин про-
износит  ленинские  слова, 
которые  были  сказаны  во-
ждем  сразу  после  Великой 
Октябрьской  социалисти-
ческой  революции.  И  ска-
заны не случайно. В первые 
же  дни  своего  становления 
Советская власть оказалась 
во вражеском кольце. 

В  грозном  1918-м  Крас-
ная  армия  идет  защищать 
свою  власть.  Перед  солда-
тами выступает В.И. Ленин: 

«Товарищи� красноармей-
цы!� Капиталисты� Англии,�
Америки,� Франции� ведут�
войну� против� России.� Они�
помогают� деньгами� и� воен-
ными� припасами� русским�
помещикам,� которые� ведут�
против� советской� власти�
войска� из� Сибири,� Дона,�
Северного� Кавказа,� желая�
восстановить� власть� царя,�
власть� помещиков,� власть�
капиталистов».�

«Так это же о нашем дне!» 
– прокатывается по залу.  

Размышления  дополня-
ют  песни  времен  Граждан-
ской  войны  в  исполнении 
Ан самбля  песни  и  пляски 
Воздушно-космических  во-
йск РФ, которым руководит 
полковник  Владимир  Ива-
нов:  «Полюшко,  поле,  по-
люшко широко поле… Едут 
по полю герои, Эх, да Крас-
ной Армии герои!»

Концертный вечер в Колонном зале,  
посвященный 100-летию  

памяти В.И. Ленина
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Петь «По долинам и по 
взгорьям» помогает Ансам-
блю зал. 

Сегодня те же грозы гре-
мят и тучи сгущаются над 
Россией. Заслуженный ар-
тист России Ян Осин по-
святил свою песню ребятам, 
сражающимся на фронтах 
СВО.

Песня «Вставай, страна!» 
написана Осиным в духе по-
бедного марша: «Идет вой-
на, вставай страна, плечом к 
плечу, к спине спина. Судь-
ба такая нам дана, нужна 
победа лишь одна».

Слушатели, исполнитель 
шлют свой поклон героям, 
продолжающим подвиг сво-
их дедов в боях с неонаци-
стами. И сегодня, как в те 
далекие годы, они поднима-
ют над собой Красное Зна-
мя Победы. По сути, Ле-
нинское знамя, в нем особая 
сила. 

В.И. Ленин стоял у исто-
ков создания Коммунисти-
ческого Союза молодежи, 
который стал символом му-
жества, героизма и беззавет-
ного служения Отчизне. Се-
годня комсомол действует 
под эгидой КПРФ.  

По инициативе Влади-
мира Ильича была созда-
на Всесоюзная пионерская 

организация, которая поз-
же стала носить имя Лени-
на. В 2022 году российская 
пионерия, восстановленная 
КПРФ, отметила свое сто-
летие. 

Эти молодежные движе-
ния всегда служили и слу-
жат стране, как завещал 
Ленин. В советское время 
им посвящено множество 
прекрасных песен. На кон-
церте прозвучало несколь-
ко из них. О пионерии пел 
детский хор Российской те-
лерадиокомпании под ру-
ководством Елены Шуми-
ловой: «Орлята учатся ле-
тать», «Эх, хорошо в стране 
советской жить…». 

«Комсомольцы-добро-
вольцы» исполнил народный 
артист Северной Осетии – 
Алании Феликс Царикати. 

Подвигу советских людей 
в годы Великой Отечествен-
ной посвятила песню «Мой 
милый, если б не было вой-
ны» лауреат международ-
ных конкурсов певица Ири-
на Шведова.

Душевно спела «Русский 
вальс» Александры Пахму-
товой Мари Карне. Обыч-
но Александра Николаевна 
сама аккомпанирует испол-
нителям своих песен, но в 
этот раз ей самочувствие не 

позволило принять участие 
в концерте. Она прислала 
письмо, в котором привет-
ствовала и артистов, и ор-
ганизаторов вечера-памяти 
В.И. Ленина. 

А народный артист РФ, 
несгибаемый патриот, на-
шел в себе силы выйти на 
сцену и прочитать стихи С. 
Есенина о Ленине «Капи-
тан земли»:  

«Еще никто / Не управлял 
планетой, / И никому / Не 
пелась песнь моя. / Лишь 
только он, / С рукой своей 
воздетой, / Сказал, что мир 
/ – Единая семья».  

Назаров был награжден 
морем оваций благодарных 
слушателей. 

Песней коммунистиче-
ских бригад завершился 
ленинский концерт. «Бу-
дет людям счастье, счастье 
на века, у советской власти 
сила велика!» – пел хор, зал 
подхватывал. Многие знают 
полные задора слова совет-
ского марша, написанные 
Владимиром Харитоновым. 

Вечер памяти еще креп-
че сплотил участников 
концерта, посвященного 
В.И. Ленину. И усилил веру 
людей в победу социализма. 

Наш корр.

Концертный вечер в Колонном зале...

– Дорогие друзья, мои то-
варищи!

Ленин ушел из земной 
жизни в неполные 54 года. 
Он оставил великое на-
следство, пытаясь постро-
ить царство справедливо-
сти, труда не на небесах, а 
на земле. 

Он создал первое в мире 
Советское государство, где 
действительно правил труд, 
и показал пример, как мож-
но продолжить тысячелетие 
российской государствен-
ности, опираясь, прежде 
всего, на великие таланты, 
классную науку, уникаль-
ное образование и социаль-
ную сферу.  

Ленин написал 55 томов, 
и нет ни одной крупной в 
мире библиотеки, где бы ни 
было его Полного собра-
ния сочинений. Он переве-
ден на все языки мира и 120 
языков Великой Советской 
страны.  

Ленин завещал продол-
жить его идею, прежде все-
го, коммунистам и Комму-
нистической партии.

Компартия Российской 
Федерации, несмотря на 
преследования, запреты, 
продолжила его великое 
дело. Мы за эти 30 лет воз-
родили пионерское движе-
ние, и оно на Красной пло-
щади, вы видели, демон-
стрирует свои современные 
достижения. Только в про-
шлом году в мае мы приня-
ли 5 тысяч пионеров, кото-
рые продолжают ленинское 
дело.  

Мы возродили комсомол, 
который сегодня демон-
стрирует чудеса подвигов, в 
том числе и на фронте, про-
должая славное дело отцов 
и дедов победителей.  

Мы создали строительное 
движение. Наш спортивный 
клуб стал лучшим не только 
в стране, он показывает бле-
стящие результаты на фут-
больных полях, став чемпи-
оном страны по всем жан-
рам в области мини-фут-
бола.   

Наши шахматисты заво-
евали первыми Золотой ку-
бок и показали лучшие ре-
зультаты на международ-
ных соревнованиях. 

Наша команда воссоздала 
образ народных предприя-
тий. И любимое детище Ле-
нина, когда он ехал в Горки 
Ленинские. Он сказал кре-
стьянам – объединитесь, и 
у вас будет лучшее хозяй-
ство. Наш Совхоз имени Ле-
ина в прошлом году показал 
лучшие результаты в стра-
не. Павел Николаевич Гру-
динин, Казанков, который 
возглавляет такое предпри-
ятие в Марий-Эл, и Сума-
роков в Иркутской области, 
передают вам привет и про-
должают великое дело Ле-
нина.   

Мы подготовили пре-
красную программу выво-
да страны из кризиса. Три 
международных форума со-
стоялись у меня на родине, 
на Орловщине, и они пред-
ставили программу, ко-
торую реализуют многие 
наши союзники, а в Союзе 
патриотических сил уже 56 
организаций. 

Я благодарю Союз офи-
церов, благодарю женское 
движение, тех, кто поддер-
живает науку, современное 
коммунистическое рабочее 
движение.

Благодарю руководителей 
организаций 132 стран, ко-
торые приезжали к нам, и 
верой и правдой служа ле-
нинским идеалам. Они под-
держали нас и по Крыму, и 
по Севастополю, и по спра-
ведливой борьбе против на-
цистов, фашистов.    

Наша команда подготови-
ла прекрасную программу, 
с которой мы идем на пре-
зидентские выборы. Мы к 
этому относимся очень от-
ветственно и серьезно. Ибо 
Ленин показал, как можно 
мирно, на съезде собирать 
распавшуюся и сгоревшую 
в Первой мировой войне 
страну, опираясь на идеалы 
гуманизма, справедливости 
и дружбы народов. 

С этой программой идет 
огромная команда, которая 
подготовила 21 отраслевую 
программу и плотно рабо-
тает во всех регионах стра-
ны. 

Возглавляет эту команду 
Харитонов Николай Ми-
хайлович, человек с редкой, 
удивительной народной 
биографией. 27 лет – один 
из лучших руководителей 
крупнейшего совхоза, где 
всё было отстроено по тем 
заветам Ленина, которым 
может гордиться любой хо-
зяйственник. Прошел всю 
цепочку народного пред-
ставительства – и сельский 
совет, и районный, и област-
ной. 8 раз избирался в Госу-
дарственную Думу, из них 
6 раз по одномандатным 
округам, и знает всю страну. 
Николай Михайлович воз-
главляет один из сложней-
ших комитетов по Дальне-
му Востоку и Северу. Там, 
на Дальнем Востоке, в Ази-
атско-Тихоокеанском реги-
оне, рождается новый мир. 
Там коммунистический Ки-
тай показывает пример, как 
можно преодолевать кризис 
и решать самые насущные 
проблемы.  

Я еще раз хочу сказать: 
всегда руководитель си-
лен своей командой. Когда 
к Ленину приехал Герберт 
 Уэллс, самый талантливый 
на ту пору фантаст, Ленин 
ему рассказывал, что мы 
сейчас думаем, как строить 
социализм. А в это время 
советской власти подчиня-
лось 7% территории страны 
– Москва, железная дорога, 
Петроград и один оружей-
ный завод, построенный 
Петром Великим и Демидо-
вым в Туле. Уэллс говорит: 
кто из нас фантаст, Влади-
мир Ильич, Вы или я? Ле-
нин ответил: батенька, при-
езжайте к нам лет через 10–
15, и всё увидите. Уэллс при-
ехал через 14 лет и ахнул: он 
увидел страну читающую, 
пишущую, развивающуюся. 
Уже освоен был план ГОЭ-
ЛРО, и страна устремилась 
вперед семимильными ша-
гами.  

Я считаю, что самая боль-
шая заслуга Ленина – он 
сумел собрать команду, на 

ту пору его правительство 
было самым образованным 
и самым грамотным во всей 
Европе.  

Наша команда представ-
ляет очень широкий спектр 
интересов. У нас академик 
во фракции, каждый вто-
рой, третий депутат имеет 
ученую степень, у нас ве-
ликолепные результаты ра-
боты не только комитетов. 
С нами работает Мельни-
ков – единственный депу-
тат Госдумы, который руко-
водил комитетом в Совете 
Европы по науке и высоким 
технологиям. Академик Ка-
шин представляет Агропро-
мышленный комплекс, его 
программы «Новая цели-
на» и «Устойчивое развитие 
села» сегодня востребованы 
и поддержаны Госсоветом 
страны.    

У нас выросла новая плея-
да талантливых руководите-
лей – и Новиков, и Афонин, 
и Калашников, и Коломей-
цев, это люди с великолеп-
ным образованием и уни-
кальной школой.   

Я считаю, что Николай 
Михайлович, возглавляя се-
годня наш избирательный 
блок, соберет все лучшее, 
потому что без сильной ко-
манды, без нового курса, без 
реализации заветов Ильича, 
– никто не выйдет из оче-
редного системного кризи-
са.  

Поэтому каждый из вас 
должен прекрасно пони-
мать, кризисов у капитализ-
ма за 200 лет было 12. Я пи-
сал закрытую записку, как 
выбирались из этих кризи-
сов. Два системных – закон-
чились двумя мировыми во-
йнами. Из первого кризиса 
вытащил Ленин, создав Со-
ветскую страну. Из второго 
– наша Победа в мае 45-го 
– вытащил Сталин и вели-
кая партия коммунистов. Из 
нынешнего кризиса нель-
зя без социализма, справед-
ливости и дружбы вылезти, 
потому что американцы со-
всем ошалели. Вы видите, 
там внутри страны пахнет 
уже гражданской войной. 

Наша команда несет мир 
и достоинство. 

И тот великолепный кон-
церт, который подготови-
ла группа талантливых на-
ших режиссеров и специа-
листов, свидетельствует об 
историческом оптимизме, 
народности, великой куль-
туре, лучших традициях. 
Это олицетворяет Николай 
Михайлович. Попросим его 
дать нам напутствие и поже-
лание. 

Н.М. ХАРИТОНОВ:
– Уважаемый Геннадий 

Андреевич, дорогие това-
рищи, организаторы это-
го прекрасного концерта, 
энергией которого мы за-
рядились надолго! А что-
бы побеждать, мы еще раз 
убедились, более двух ча-
сов шёл концерт, – в наро-
де говорят: дерево сильно 
корнями. Для того чтобы 
победить на всех фронтах, 
мы не должны забывать ле-
нинскую идейную убежден-
ность. И победа тогда при-
дет!

После выступлений мастеров искусств на сцену вышли 
руководители КПРФ и члены думской фракции коммунистов 
во главе с Г.А. Зюгановым. Геннадий Андреевич взял слово:  Обсуждается в Госдуме

«ЕдРо» против увеличения студенческих стипендий 
Так совпало, что разработанный группой депутатов от 
КПРФ во главе с Олегом Смолиным законопроект «О внесе-
нии изменений в статью 36 Федерального закона «Об обра-
зовании в РФ» в части поэтапного повышения государствен-
ных стипендий обучающимся» после многолетней волокиты 
в Госдуме был наконец-таки рассмотрен депутатами в са-
мый канун Татьянина дня. 

И в этот светлый день студенты МГУ, узнав, что «Единая 
Россия» зарубила попытку коммунистов принять закон о по-
вышении стипендий, пришли на Охотный Ряд пикетировать 
здание парламента. В руках у них были плакаты, напомина-
ющие партии власти, что им, студентам, не на что жить. Но 
единороссы – а именно с ними хотели пообщаться учащиеся! 
– отвернув лица, проскакивали мимо пикетчиков.    

До этих событий законо-
проект долго пылился в коми-
тете по образованию в ожида-
нии заключения правитель-
ства. А когда был получен 
полустраничный отрица-
тельный отзыв, его рас-
смотрение переносили 
аж 34 раза! Единороссы 
как будто намекали, что 
он третьестепенный. А 
то, что студенческая сти-
пендия составляет всего 
1967 рублей, это ничего 
не значит. 

Но О. Смолин и другие 
соавторы законопроекта – 
Г. Зюганов, Н. Коломейцев, 
А. Куринный, И. Мельников – 
постоянно настаивали на его 
рассмотрении. И оно произо-
шло – аккурат накануне Та-
тьянина дня.

Обсуждение вылилось в на-
пряженный спор. В нем депу-
таты-коммунисты выступали 
за интересы студенчества, а 
«ЕдРо» – против, в очередной 
раз продемонстрировав свою 
сущность. 

Ну что думское большин-
ство могло противопоставить 
убедительному Смолину? 
«ЕдРо», как всегда в таких 
случаях, уходит от прямого 
ответа. Депутаты правящей 
партии не желают заострять 
внимание на качестве знаний, 
особенно по сложным тех-
ническим специальностям. 
Они отмахиваются от мораль-
но-нравственной и классовой 
сущности содержания обра-
зования в капиталистической 
России.  

Смолин ни от чего не от-
махивается. Он очень рад, 
что законопроект о повыше-
нии стипендий поступил в 
обсуждение и что это обсуж-
дение пришлось в самый ка-
нун Татьянина дня. Депутат 
от КПРФ очень убедительно 
представил документ: 

– Размеры студенческих 
стипендий – это не только во-
прос социальной защиты сту-
дентов, но и вопрос качества 
нашего образования. Если го-
ворить о количестве, то мы 
наряду с Канадой занима-
ем чуть ли не первое место 
в мире по числу людей с ди-
пломами на душу населения 
в возрасте от 25 до 64 лет. Но 
дипломированных всё боль-
ше, а образованных, извиня-
юсь, всё меньше. Все слыша-
ли, как жалуются руководи-
тели оборонных предприятий 
на острый дефицит конструк-
торов. Во многом это резуль-
тат так называемого Болон-
ского процесса. Мы испы-
тываем жесткий дефицит 
профессионалов во всех обла-
стях. Даже юристы жалуются 
на нехватку знатоков своего 
дела.

Мой учитель и друг, к сожа-
лению, уже ушедший, декан с 

40-летним стажем историче-
ского факультета в Омске, го-
ворил, что качество подготов-
ки современного гуманита-
рия, вузовского выпускника, 

примерно такое же, как было 
у хорошего советского школь-
ника. Профессор питерского 
вуза приводил примеры, как 
современные студенты сдают 
русский язык. Спрашивают 
девушку: «Назовите корень 
в слове «оставалось». От-
вет: «Лось». Я предположил, 
что у девушки богатое чув-
ство юмора… «Какое чувство 
юмора? Речь идет о комиссии, 
решающей, кто пойдет на вы-
лет?» – возразил профессор 
и вспомнил, как студента по-
просили назвать части речи. 
Ответ: «Подлежащее, сказуе-
мое и суффикс». 

И что ж это будет за специ-
алист? Профессор успокоил: 
большинство студентов наме-
рены работать не по специ-
альности. 

Перекос, да еще и какой. 
Но мы продолжаем отстаи-
вать защищенность студен-
тов и порядок в высшей шко-
ле. Как правопреемники Со-
ветского Союза продолжаем 
биться за сохранение бюджет-
ного образования и за стипен-
дии не ниже, чем были в со-
ветский период, помня о том, 
что право на образование – 
одно из основных, о чем гла-
сит наша Конституция.

Смолин спорит с подтасов-
щиками цифр:

– Мы регулярно слышим, 
что возможностей получения 
бюджетного высшего образо-
вания сейчас гораздо больше, 
чем было в СССР. Ссылаются 
на долю выпускников школ, 
которые могут получить обра-
зование: около 60 процентов. 
Но забывают, что более 60 
процентов всех девятикласс-
ников отправляются не в 10-й 
класс, а в систему профобра-
зования. И тогда высшее об-
разование у нас получают не 
37 процентов выпускников, 
как утверждают мои оппо-
ненты, а всего лишь 29. 

В России, по сравнению с 
советским периодом, ради-
кально снизились студенче-
ские стипендии. Если срав-
нивать с прожиточным мини-
мумом, то в вузах расчетная 
стипендия снизилась с 80 до 
11 процентов, в учреждени-
ях СПО – с 60 до примерно 
4 процентов. Кстати, в ПТУ, 
которые теперь объединены с 
колледжами, стипендия была 
80 процентов от прожиточно-

го минимума.
В аспирантуре она упала с 

1,8 прожиточного минимума 
до 20 процентов в обычных 
вузах и до 49 процентов – по 
специальностям Министер-
ства науки и высшего образо-
вания. 

Студенты ищут выход, как 
им выжить. Они вынуждены 
работать, что крайне негатив-
но сказывается на качестве 
образования.

В профильных комитетах 
Госдумы неоднократно гово-
рили о повышении студен-
ческих стипендий до уровня 
прожиточного минимума. Со-
ответствующие законопроек-
ты вносили различные фрак-

ции. В конце 2023 года все 
они единогласно поддержали 
проект постановления по от-
казу от Болонской системы и 
увеличению социальных сти-
пендий до прожиточного ми-
нимума.

Что в итоге? Согласно офи-
циальной информации, с 1 
сентября 2024 года стипен-
дию предполагается повы-
сить на 5,5 процента. Но в 
пересчете на год увеличе-
ние составит всего лишь 1,8 
процента – при объявленной 
средней инфляции по стране 
в 7,5 процентов. Продуктовая 
же инфляция вообще прибли-
жается к 17 процентам. А по-
скольку реальная инфляция 
существенно перекрывает за-
планированный рост стипен-
дий, то на деле произойдет их 
существенное снижение. То 
есть мы не только не прибли-
жаемся к целевым показате-
лям постановления Госдумы. 
Мы от них отдаляемся.

В предложенном КПРФ 
законопроекте предлагает-
ся поэтапно поднимать ака-
демические стипендии до 80 
процентов от прожиточного 
минимума, а социальные – до 
прожиточного минимума. 

Словами «надеюсь, что за-
конопроект будет поддер-
жан», Олег Смолин завершил 
свое выступление. 

Оппонировал ему едино-
росс Александр Мажуга, зам-
председателя комитета по на-
уке и высшему образованию.

Какие это разные были 
речи! Если Смолин старался 
говорить ясно, открыто, до-
казательно, ссылаясь на циф-
ры и факты, то Мажуга, на-
против, тонул в многословии 
и, казалось, сам не до конца 
понимал смысл им же ска-
занного. Было понятно одно: 
думское большинство против 
представленного законопро-
екта. 

Власть и ее партия – наря-
ду с обнулением социальных 
гарантий и выплат на осно-
вании закона о монетизации 
льгот №122 от 22 августа 2004 
года – по-прежнему не щадит 
студентов. Стипендии пре-
вращены в абсолютную фор-
мальность. Следует ожидать, 
что скоро сам этот термин мо-
жет исчезнуть из употребле-
ния. А студенты, по мнению 
власти и «ЕдРа», вполне мо-

гут самостоятельно зарабо-
тать себе на обучение, если их 
родители окажутся не в состо-
янии платить за образование. 
Какими будут знания у денно 
и нощно работающих студен-
тов, каких высот они достиг-
нут после такого «обучения», 
остается только гадать. 

«ЕдРо» – за самые жесткие 
ограничения в материальной 
поддержке учащейся моло-
дежи. Эта партия не задумы-
вается, каким будет будущее 
России со специалистами-не-
доучками.  

Законопроект Смолина, по 
мнению единоросски Оль-
ги Пилипенко, нельзя при-
нимать: ведь «он не про сти-

пендии, а про социальную по-
мощь студентам». А «стипен-
дия – мера стимулирования к 
качественному освоению об-
разовательной программы и 
отличной учебе». 

«Категорически не соглас-
на с тем, что в данном предло-
женном законопроекте речь 
идет о социальной поддерж-
ке, – заявила независимый де-
путат Оксана Дмитриева. – 
Эта инициатива о стимулиро-
вании студентов к получению 
образования». 

«Как, по-вашему, должен 
жить студент, который успе-
вает на «четыре» и «пять», 
получая академическую сти-
пендию в 1967–2000 рублей в 
месяц? – обратилась Оксана 
Генриховна к единороссам. – 
Он даже существовать на эти 
средства не может. Он вы-
нужден идти работать. А по 
каким специальностям мож-
но одновременно учиться и 
работать? Возможно, юри-
сты, экономисты, политологи, 
психологи могут кое-как со-
вмещать такие нагрузки. Но 
будущему инженеру, физи-
ку, математику, врачу невоз-
можно совмещать учебу и ра-
боту. Не получится из такого 
студента хорошего специали-
ста. Потому у нас учащимся 
из малообеспеченных семей 
уготованы специальности гу-
манитарного и общественно-
го профиля. А получение ин-
женерного качественного об-
разования – это удел детей из 
более-менее обеспеченных 
семей».

О. Дмитриева ответила на 
«аргументы» единороссов, 
что якобы в России немало 
студентов, получающих имен-
ные стипендии.

«Нет, – заметила Дмитри-
ева, – именные стипендии в 
стране получают в лучшем 
случае 20–30 тысяч студентов, 
а академические – около 2 ты-
сяч рублей – 967 тысяч чело-
век. И это тоже всего-навсего 
треть от всех студентов, пото-
му что в вузах учатся еще и 
платные студенты, ни копей-
ки не получающие от госу-
дарства».

Дмитриева напомнила со-
ветский опыт:

«Все помнят, сколько был 
минимальный размер опла-
ты труда в советское время – 
70 рублей, сколько была сти-

пендия – 40 рублей, повышен-
ная – 50 рублей. Аспирант по-
лучал стипендию 80 рублей. 
Минимальная пенсия равня-
лась 55 рублям. Таким обра-
зом, от МРОТ советская сти-
пендия составляла 57 про-
центов. Если мы хотим про-
должить опыт советского 
времени, то тогда стипендию 
должны поднять минимум в 
пять раз. На столько же уве-
личить выплаты аспирантам. 
Бюджету это обойдется в 200 
миллиардов рублей. Для Рос-
сии это вполне посильно». 

Поддержали инициативу 
Смолина не только коммуни-
сты, Дмитриева, но и справ-
россы. Делягин сказал: «Сы-

тое брюхо к учёбе глу-
хо». Не решились честно 
высказать свое мнение 
о стипендиях ЛДПР и 
«Новые люди», так как 
полностью подконтроль-
ны думскому большин-
ству.

Отдельно заговорили 
депутаты о работе, которую 
могут сегодня найти себе сту-
денты, чтобы обеспечить про-
питание и оплату жилья. Ока-
зывается, здесь всё далеко не 
так, как было в СССР. Повсе-
местно процветают амораль-
ность, наркотики, проститу-
ция. 

А Смолин, подводя черту 
обсуждению, подтвердил: та-
кие пороки могут быть в ны-
нешней студенческой среде 
из-за безденежья, и пришли 
они к нам из-за бугра вместе 
с капитализмом: 

«Позволю себе вспомнить, 
как в конце 90-х годов Иван 
Иванович Мельников, буду-
чи председателем нашего ко-
митета, отправил меня в Бу-
дапешт на семинар Мирового 
банка. Там нам рассказывали, 
как здорово вводить платное 
высшее образование. А по-
том, пока мы шли от места 
семинара до гостиницы, нам 
стали предлагать девиц на все 
вкусы, цвета кожи и так да-
лее…

На следующий день я спро-
сил уважаемых коллег из Ми-
рового банка, не потому ли 
так много таких девиц легко-
го поведения, что в Венгрии 
введено всеобщее платное 
высшее образование? …Как 
вы понимаете, больше на та-
кие семинары меня никогда 
не приглашали». 

В конечном итоге за зако-
нопроект КПРФ о поэтапном 
повышении стипендий выска-
залось 116 депутатов – фрак-
ция КПРФ в полном составе, 
часть справроссов и ЛДПР, 
а также независимый депу-
тат Дмитриева. Свыше 300 
думцев затаились за кнопка-
ми: им Раиса Кармазина от 
«ЕдРа» скомандовала «не го-
лосовать».   

Но пусть не думают бур-
жуа, что неутомимый боец за 
высококлассное образование 
для всех Олег Смолин и вся 
фракция КПРФ опустят руки 
и сойдут с дистанции в борьбе 
за права студентов, учителей, 
родителей. Борьба продолжа-
ется. И она будет длиться до 
тех самых пор, пока у наших 
студентов не появятся сти-
пендии, достойные будущих 
ученых, врачей, инженеров, 
конструкторов. 

Галина ПЛАТОВА 

ПОПЫТКА КАК ПЫТКА

Юрий НАЗАРОВ, 
народный артист РФ
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�25�января�2024�года�по�приглашению�
Чрезвычайного�и�Полномочного�По-
сла� Республики� Куба� в� Российской�
Федерации� Хулио� Гармендии� Пеньи�
первый� заместитель� Председателя�
Государственной� думы,� Первый� за-
меститель�Председателя�ЦК�КПРФ�
Иван� Мельников� принял� участие� в�
приеме� по� случаю� 65-й� годовщины�
победы�Кубинской�Революции.�При-
ем�состоялся�в�ГлавУпДК�при�МИД�
России.�Предлагаем�вниманию�текст�
выступления�Ивана�Мельникова.

«Дорогие друзья! Это всегда боль-
шая честь и большая радость – вы-
ступать среди кубинских товарищей 
и друзей Кубы. Повод сегодня значи-
тельный: 65-я годовщина победы Ку-
бинской Революции.

Хочу от всего сердца, от имени рос-
сийского народа поздравить всех с 
этой политически знаковой юбилей-
ной датой! 

65 лет назад народ Кубы изменил 
свою судьбу и открыл перед собой бле-
стящее будущее. Проложил путь от 
полностью зависимой и отсталой стра-
ны – к подлинно независимому и авто-
ритетному государству. Путь от про-
возглашения целей и задач – до кон-
кретных и безоговорочных успехов.

Общеизвестны крупные достижения 
кубинского народа в области медици-
ны, образования, культуры, спорта, на-
уки и передовых технологий. Они ста-
ли ярким маяком для Латинской Аме-
рики. Оказывали и оказывают влия-
ние на многие страны мира. И все это 
в сложнейших условиях постоянного 
политического и экономического дав-
ления недругов Острова Свободы, ре-
гулярных природных стихийных бед-
ствий, сложных лет пандемии.

Кубинская Революция, достижения 
кубинского народа, его единство и со-
зидательный труд неразрывно связаны 
с именем выдающегося политическо-
го и государственного деятеля совре-
менности Фиделя Кастро и его верно-
го соратника Рауля Кастро. Эти вели-
кие несгибаемые фигуры и, конечно 
же, легендарный Команданте Че Гева-
ра – эталоны политиков, для которых 
неприемлемы давление и диктат извне.

Но ключевой ее герой – это сам тру-
довой народ, идеалы свободы и спра-
ведливости, которые он поставил в 
центр своего мировоззрения и усилий.

Часто вспоминаю слова Фиде-
ля: «Жизнь без идей не стоит ничего. 
Нет большего счастья, чем бороться 
за них». Он же сказал, что «Победа – 
это упорство». Кубинский народ вос-
принял это и ежедневно подтверждает 
верность этих высказываний.

Все, о чем я говорю, это не какие-то 
красивые юбилейные фразы. Это на-
стоящие искренние чувства целого по-
коления, которое росло вместе с но-
вой, социалистической Кубой и радо-
валось каждой новой высоте, завоеван-
ной кубинским народом. Для нас слова 
«Куба», «барбудос», «Остров Свобо-
ды» – символы героизма, мужествен-
ной борьбы за свою независимость, 
против бесправия и неравенства. Это 
были важные уроки солидарности с на-
родом, который борется за свою сво-
боду. За то, чтобы самому определять 
свою судьбу. И это навсегда соединило 
наши сердца с сердцами кубинцев.

Многолетние интенсивные связи 
между СССР и Кубой помогли молодой 
Кубинской Революции защитить себя 
от внешних угроз, развивать свою эко-
номику и подготовить десятки тысяч 
специалистов в различных областях.

Да, был и другой период: трудные 
1990-е годы, когда уровень отноше-
ний, к большому сожалению, упал. Это 
было одно из негативных последствий 
разрушения Советского Союза. Важно, 
что это время не затянулось. Кубин-
ский народ проявил выдержку, а Рос-
сии сам ход мировых процессов напом-
нил народную поговорку: «старый друг 
лучше новых двух».

Помню, как, выступая почти 14 лет 
назад в актовом зале Министерства ре-
волюционных вооруженных сил в Га-
ване в честь 50-летия восстановления 
наших дипломатических отношений, 
я говорил, что «постепенно и уверен-
но мы возвращаемся к былому уровню 
сотрудничества». Что не все получает-
ся сразу и быстро, но мы «движемся в 
этом направлении».

Так и было. Но в последние два года 
произошли события, которые измени-
ли встречный ветер на попутный.

С февраля 2022 года резко ускорился 
распад изжившей себя американоцен-
тричной системы. Ослепнув от само-
уверенности, западная однополярная 
диктатура спровоцировала и разожгла 
горячий «украинский кризис», решила 
боем проверить чашу терпения России.

Проверила. Проверила и получила 
отпор, который стал полной неожидан-
ностью для западных элит. И сегодня 
весь мир видит, как Россия выстояла 
под ударами беспрецедентных по мас-
штабу санкций. Как уверенно начала 
строительство суверенной экономики. 
Как активно вместе с мощным Китаем 
расширяет БРИКС. Как все громче и 
смелее свое самостоятельное слово го-
ворят страны глобального Юга. И как 
Соединенные Штаты, в свою очередь, 
последовательно разоряют экономи-

ку своих европейских союзников, а те 
послушно наблюдают за политической 
клоунадой в Белом доме. Ждут новых 
указаний, предавая интересы своих на-
родов.

Вот так, через испытания, боль и 
преодоление, рождается многополяр-
ный мир. А российско-кубинские отно-
шения уже не просто «постепенно», а 
решительно и энергично возвращают 
свои традиции.

Когда в позапрошлом году Москву 
посетил Президент Республики Куба 
Мигель Диас-Канель Бермудес, вся 
наша страна внимательно слушала, что 
и как он говорил в беседе с Президен-
том России Владимиром Путиным.

Это был ноябрь 2022 года: очень не-
простой момент в хронологии кон-
фликта. Проникновенные слова ны-
нешнего кубинского лидера, его глу-
бокий анализ причин происходящего и 
его заявление, что «Россия всегда мо-
жет полагаться на Кубу», были не про-
сто жестом преемственности взаимной 
поддержки.

Это был колоссальный моральный 
вклад в то, чтобы новые поколения по-
литиков и молодых граждан двух стран 
на себе прочувствовали и переняли 
особый братский дух наших отноше-
ний, который хорошо знаком старше-
му поколению.

И в эти последние годы действитель-
но весь комплекс российско-кубинских 
отношений получил новые импульсы. 
Об этом говорит и частота контактов 
на всех уровнях, и их содержательная 
наполненность по всем актуальным во-
просам и проблемам.

Как Первый заместитель Председа-
теля Государственной думы могу ска-
зать, что самую серьезную роль в этой 
работе играют и парламенты наших 
стран. Символично, что даже истори-
ческие события 24 февраля 2022 года, 
которые во многом разделили совре-
менный мир на «до» и «после», делега-
ция Государственной думы встретила в 
Гаване в рамках официального визита.

Но главное – это та новая интен-
сивность, которая появилась у нас в 
межпарламентских отношениях.

Уже в ноябре того же года в Москве 
Председатель Государственной думы 
Вячеслав Володин и наш добрый друг, 
Председатель Национальной ассам-
блеи народной власти и Государствен-
ного совета Кубы Эстебан Ласо под-
писали Положение о Комиссии по со-
трудничеству Государственной думы и 
Национальной ассамблеи. 

Уже в апреле 2023 года в рамках ви-
зита делегации Государственной думы 
в Гавану первое заседание Комиссии 
по сотрудничеству было проведено. 
И это был мощный импульс развития 
межпарламентского измерения.

Как поется в известной песне, кото-
рая вполне может быть нашим деви-
зом: «Куба – далеко, Куба – рядом!» 
Прошло лишь несколько месяцев, и мы 
снова встретились с кубинскими друзь-
ями в Москве, где в сентябре–октябре 
2023 года состоялась международная 
парламентская конференция «Россия – 
Латинская Америка». Выступление му-
дрого и никогда не устающего от борь-
бы товарища Ласо стало одним из цен-
тральных и оставило большой след.

Вы знаете, что помимо этой работы 
идет и взаимодействие по линии про-
фильных парламентских комитетов и 
групп по сотрудничеству. Укрепляются 
межпартийные контакты. Представи-
тели партий сегодня в этом зале.

Очевидно, что курс на поддерж-
ку Кубы разделяют все без исключе-
ния парламентские партии. Это под-
тверждается в текущей работе и ре-
гулярно принимаемых заявлениях. 
Напомню, что недавно, 21 октября 
прошлого года, Государственная дума 
приняла обращение к Генеральной ас-
самблее ООН и международным орга-
низациям о необходимости прекраще-
ния экономической, торговой и финан-
совой блокады Кубы. 

В целом у нас сегодня есть все для 
дальнейшего развития нашего много-
гранного стратегического партнерства. 
Мы видим и растущий интерес граж-
дан.

Это и новое дыхание, какая-то новая 
энергия, которая чувствуется в сфере 
гуманитарного сотрудничества.

Это и отличная динамика в туриз-
ме: в 2023 году почти 185 тыс. россий-
ских туристов посетили Кубу, что ста-
ло историческим рекордом, превысив 
предыдущий максимум, зафиксирован-
ный в 2019 году до пандемии.

Завершая выступление, мне хочется 
вспомнить, как в 2015 году, в год 70-ле-
тия Победы над фашизмом, товарищ 
Рауль разрешил мне во время перво-
майской демонстрации взять с собой 
на главную трибуну перед мемориалом 
Хосе Марти копию Знамени Победы – 
и развернуть это знамя.

Фотография этого момента много- 
много лет висит на центральном месте 
в холле перед моей приемной в Госу-
дарственной думе. Ее атмосфера каж-
дый день со мной, она дает мне допол-
нительные силы и эмоции.

И завершить я бы хотел так:
Да здравствует российско-кубинская 

дружба!
Победа будет за нами!
Viva Cuba!!!»

Иван МЕЛЬНИКОВ:

Российско-кубинские отношения 
решительно и энергично 

ВОЗВРАЩАЮТ 
СВОИ ТРАДИЦИИ

В 40 коммунах Фран-
ции проходят акции проте-
ста фермеров. Во избежание 
беспорядков планируется мо-
билизовать в общей сложно-
сти 15 тыс. полицейских.

q q q 

В Грузии премьер Ираклий 
Гарибашвили заявил, что по-
кидает свой пост. По сло-
вам политика, теперь он ста-
нет председателем правящей 
партии «Грузинская мечта».

q q q 

Сирия заявила о гибели 
мирных жителей в результате 
авиаударов, нанесенных ВВС 
Израиля по ряду позиций к 
югу от Дамаска.

q q q 

Сомалийские пираты в 
Аравийском море захвати-
ли рыболовецкий траулер из 
Шри-Ланки. На борту трауле-
ра находились шесть членов 
экипажа.

q q q 

В Стамбуле двое неиз-
вестных совершили воору-
женное нападение на католи-
ческую церковь Святой Ма-
рии во время молитвы. В ре-
зультате стрельбы погиб один 
человек.

q q q 

Правительство Велико-
британии объявило, что го-
товит целый ряд мер для пре-
дотвращения курения среди 
молодежи. Среди них — за-
прет на продажу одноразовых 
электронных сигарет.

Зарубежное досье
Ситуацию на Украине можно 

назвать настоящим театром ужа-
сов, пишет автор статьи для New 
Statesman. СМИ стараются убе-
дить население, что в стране всё 
под контролем, а ВСУ стойко дер-
жатся. На деле люди бегут за гра-
ницу, потери растут, а на Западе 
ослабевает желание финансиро-
вать Киев.

«Прошлой ночью я никак не мог 
заснуть. Но не потому, что в нашей 
киевской квартире отключили ото-
пление – у нас дома полно теплых 
одеял, а на улице потеплело с 15 
градусов мороза до нуля.

Разумеется, накрываться этим 
слоеным пирогом из трех-четы-
рех одеял неудобно: тяжесть да-
вит, и ворочаться с боку на бок 
тяжело – зато спишь в тепле! Но 
вчера не помогали даже одеяла. 
Вечером мы с женой пошли в те-
атр на спектакль по роману Тен-
несси Уильямса «Римская весна 
миссис Стоун». Постановка мне 
не понравилась. Но мы досмотре-
ли до конца, тем более что нака-
нуне урвали последние два биле-
та. В зале был аншлаг, и в конце 
спектакля публика закатила ова-
цию. В конце концов мне тоже 
пришлось встать. Я смотрел на 
счастливые лица актеров и ощу-
тил воодушевление зрителей. 
Пока они продолжали хлопать, 
я никак не мог понять: в чем же 
дело? Это ведь довольно избитая 
пьеса о любовных приключениях 
богатой американки в Риме по-
сле Второй мировой, о разорен-
ных войной итальянских аристо-
кратах, вынужденных податься в 
жиголо или пойти попрошайни-
чать. В конце одна из героинь, 
старая итальянская графиня, про-
износит, по существу, антиамери-
канский монолог, из которого яв-
ствует, что она сторонница Мус-
солини и не может простить аме-
риканцам разгром фашистской 
Италии.

Следующее утро началось как 
обычно. Я открыл в телефоне све-
жую сводку Генерального штаба 
ВСУ. Читаю: подбито 20 враже-
ских танков, взорвано 35 БМП, 
и 19 артиллерийских установок 
больше не будут вести огонь по 
позициям украинской армии. А 
еще за прошедшие сутки на ли-
нии фронта уничтожено 920 сол-
дат неприятеля – в том числе 
пока я был в театре. Потом я вы-
пил кофе и посмотрел пару све-
жих роликов с фронта, как укра-
инские беспилотники взрывают 
русские укрепления и блиндажи. 
Такие ролики – как еще одна чаш-
ка кофе. Они бодрят и наполняют 

надеждой на лучшее. Но верю ли 
я этим ежедневным донесени-
ям об успехах ВСУ? И да, и нет. 
Точнее, хочу верить, но понимаю, 
что это тоже пропаганда. Ведь их 
цель – поддержать боевой дух и 
сплотить украинское общество. 
Я же не могу проверить, сколько 
российских танков действитель-
но уничтожили ВСУ. Как не знаю 
и сколько вчера погибло украин-
ских солдат, и сколько танков по-
теряла украинская армия. Все по-
тери ВСУ останутся военной тай-
ной до конца боевых действий. 
Но одно то, что линия фронта 
практически не движется, гово-
рит о том, что ВСУ стойко дер-
жится, защищая территорию сво-
бодной Украины.

Ознакомившись со свежей ста-
тистикой потерь противника, я 
мысленно вернулся к вчерашне-
му представлению – а точнее, к 
театру вообще. Я вспомнил, что 
несколько известных актеров раз-
ных украинских театров отправи-
лись в армию и за последние ме-
сяцы погибли на фронте. Вспом-
нил, что из-за мобилизации ве-
дущего актера один театр даже 
убрал из репертуара спектакль, 
где тот играл главную роль. Не 
думаю, что спектакль скоро вер-
нется – ведь главный актер убит. 
Вспомнил, что в титрах большин-
ства новых украинских фильмов 
встречаются имена в рамке – все 
эти люди тоже мертвы. Этих по-
гибших актеров, режиссеров и 
звукорежиссеров надо записы-
вать сразу в два списка потерь: 
для украинской армии и для укра-
инской культуры.

Эти мысли разбередили во мне 
чувство вины. Я пожалел, что так 
мало хлопал вчера. Надо было 
аплодировать и кричать «браво» 
– хотя бы по той простой причи-
не, что театры до сих пор работа-
ют и что культурная жизнь в вою-
ющей стране продолжается и дает 
столь желанную передышку тем 
украинцам, кто не на фронте и 
не под огнем. В среднем Киев об-
стреливают раз в неделю, хотя си-
рены воют каждый день. Но ког-
да они молчат, городская жизнь 
кажется обыденной. В театрах и 
кино полно народу. Открываются 
новые художественные выставки. 
Молодежь спешит на рок-концер-
ты – нередко с воинственными и 

патриотическими песнями. В ки-
евских барах и ресторанах и даже 
на городских улицах струится жи-
вой джаз.

В театре, где побывали мы с же-
ной, даже есть свое бомбоубежи-
ще – подземный зал со сценой, где 
можно смотреть спектакль даже 
во время авианалета. Наверное, 
там полагается ставить спектак-
ли о нынешнем конфликте. Таких 
уже набралось немало, но мне их 
смотреть не хочется: хватает сво-
док Генштаба.

События на театре военных 
действий гораздо драматичнее 
любой пьесы. Наша линия фрон-
та простирается почти на одну 
тысячу километров. Это, считай, 
вся Украина, поскольку россий-
ские ракеты и беспилотники до-
стигают западных рубежей, а ино-
гда даже залетают в соседнюю 
Польшу (никаких доказательств 
того, что ракеты над территори-
ей Польши были российскими, 
никогда не предоставлялось. – 
Прим.�ИноСМИ).

Директор этого театра – пре-
зидент Владимир Зеленский. Ре-
жиссер – главнокомандующий 
ВСУ генерал Валерий Залужный. 
Время от времени украинцев пу-
гают слухами, что эти двое друг 
с другом не ладят, и тогда по те-
левизору появляется какой-ни-
будь политик или представитель 
администрации, чтобы успокоить 
народ. Он уверяет, что всё в по-
рядке, всё под контролем, что все 
ветви государственной и военной 
власти работают вместе – в пол-
ной гармонии.

В опросе «Рейтинг доверия» по 
итогам года Зеленский занял сре-
ди украинских политиков первое 
место с 77%. Правда, в 2022 году 
его рейтинг был еще выше – 90%. 
Имя Залужного там вовсе не зна-
чилось – он ведь не политик. Но 
в другом опросе его деятельность 
одобрили 88%, а рейтинг ВСУ и 
вовсе достиг целых 96%.

Хотя популярность главноко-
мандующего, может, и раздра-
жает Зеленского, политической 
угрозы для президента она не 
представляет. Поскольку уже ре-
шено, что провести ранее запла-
нированные президентские и 
парламентские выборы на фоне 
боевых действий невозможно, 
поддержка Зеленского остается 

достаточно стабильной. К тому 
же реальной альтернативы в укра-
инской политике ему так и так 
нет. Его критикуют те же 20–25% 
населения, которые не голосова-
ли за него в 2019 году. Остальные 
избиратели его скорее поддержи-
вают – или как минимум закрыва-
ют глаза на его ошибки.

В последние два месяца у всех 
на устах слово «мобилизация». У 
большинства оно вызывает жут-
кий страх и тревогу, и его можно 
услышать сотни раз в день.

Украинские генералы гово-
рят, что на смену всем раненым и 
убитым нужно срочно поставить 
под ружье полмиллиона чело-
век. Минфин сетует, что с таким 
притоком новобранцев в бюдже-
те не хватит денег на форму, до-
вольствие и вооружение. Парла-
мент никак не примет новый за-
кон о мобилизации, который бы 
всех устроил и обставил бы все 
цивилизованно. Так что закона 
пока нет. И поэтому мобилизация 
по-прежнему проводится «совет-
скими» методами. Повестки раз-
даются водителям и пассажирам 
прямо на КПП. Иногда обла-
вы проходят в ресторанах и фит-
нес-клубах, и у всех мужчин в воз-
расте от 27 до 60 лет проверяют, 
встали они уже на воинский учет 
или нет. В противном случае им 
тоже вручают повестки.

Но далеко не факт, что они от-
правятся на следующий день в 
военкомат как законопослушные 
граждане. Некоторые из них рва-
нут на западную границу и попы-
таются улизнуть любым доступ-
ным способом: переплывут по-
граничную реку, уйдут горной 
тропой через Карпаты, уедут по-
ездом по фальшивым докумен-
там. Пограничники каждый день 
ловят беглецов. Уже почти 20 
украинцев утонули в реке Тисе, 
которая отделяет нашу страну от 
Венгрии и Румынии. Еще десят-
ки замерзли насмерть в Карпатах, 
пытаясь пробраться в Румынию. 
За последние два года погранич-
ники поймали почти 15 тыс. муж-
чин призывного возраста. Но еще 
больше украинцев благополучно 
бежало из воюющей страны. Они 
знали, кому надо дать «на лапу», 
и собрали нужную сумму.

С начала боевых действий 24 
февраля 2022 года украинскую 

границу пересекли почти 700 
тыс. военнообязанных. Это боль-
ше, чем сейчас солдат на фрон-
те. В ближайшее время эти бегле-
цы домой не вернутся. Германия, 
Польша, Эстония и другие пообе-
щали, что депортировать их до-
мой не будут. Более того, многие 
из них уже даже воссоединились 
с женами и детьми, покинувшими 
родину в самом начале конфлик-
та. «Мы не можем заставить их 
вернуться», – признался в прессе 
секретарь Совета национальной 
безопасности и обороны Алексей 
Данилов.

Это означает, что на фронт вме-
сто уехавших призовут оставших-
ся. Многие фирмы и заводы уже 
жалуются на кадровый голод. «В 
нашей типографии некому ра-
ботать, – посетовал недавно мой 
украинский издатель Александр 
Красовицкий. – Почти всех уже 
призвали. Из-за этого спланиро-
вать дату выхода книги практиче-
ски невозможно».

Некоторые предприниматели 
даже прячут сотрудников от воен-
коматов и позволяют им ночевать 
прямо на рабочем месте. Но эта 
уловка работает только в боль-
ших городах – в сельской местно-
сти всё иначе: все военнообязан-
ные на виду. И там прятаться от 
воинской службы зазорно. Поэто-
му и уклонистов там почти не бы-
вает: получив повестку, люди по-
слушно идут в военкомат. Снача-
ла их везут в тренировочные лаге-
ря, а оттуда плохими, разбитыми 
дорогами – на линию фронта.

Во всех областях, где разверну-
лись военные действия, дороги 
– зона повышенного риска. Они 
часто заминированы. Российские 
спецназовцы минируют дороги 
на территориях, подконтрольных 
ВСУ, украинские – на территории 
противника. Взрывы случаются и 
там, и там. В результате на обочи-
нах дорог разбросаны сотни осто-
вов сгоревших машин, как воен-
ных, так и гражданских.

В 2017 году дороги Донбасса на 
востоке Украины привлекли вни-
мание выдающегося драматурга 
Натальи Ворожбит. Она написа-
ла пьесу «Плохие дороги», кото-
рую сейчас ставят по всему миру, 
в том числе в лондонском театре 
«Ройял Корт». Я еще не видел. 
Но обязательно пойду, как только 
ее будут давать в Киеве. И даже 
если постановка мне не очень по-
нравится, обещаю дружно хло-
пать вместе со всеми».

New Statesman 
(Великобритания)

Театр ужасов Зе

США

Президент, губернатор и колючая проволока
Напряжение между местными вла-

стями Техаса и федеральными нача-
ло нарастать из-за решения Верховно-
го суда США. 22 января суд предписал 
допустить сотрудников федеральной по-
гранслужбы США до одного из участков 
границы. После этого губернатор шта-
та Грег Эббот 24 января 2024 года издал 
указ, объявивший о ситуации «вторже-
ния» мигрантов в штат. Указ он объяс-
нил тем, что администрация Байдена не 
защищает Техас, и поэтому штат вправе 
сделать это сам.

Действия Эббота поддержали губерна-
торы-республиканцы из 25 штатов из 50 
– Алабамы, Аляски, Айдахо, Арканзаса, 
Вайоминга, Вирджинии, Джорджии, За-
падной Вирджинии, Индианы, Луизиа-
ны, Миссисипи, Миссури, Монтаны, Не-
браски, Невады, Нью-Гэмпшира, Огайо, 
Оклахомы, Северной Дакоты, Теннесси, 
Флориды, Южной Каролины, Южной 
Дакоты, Юты. Ни один из поддержав-
ших Эббота штатов не граничит с Мек-
сикой. В совместном заявлении губерна-
торы аргументируют свою позицию не-
обходимостью обеспечить безопасность 
граждан и обвиняют администрацию 
Байдена и его лично в игнорировании 
рисков, связанных с нелегальной мигра-
цией.

Они ссылаются на конституцию США 
как гаранта прав штатов на самозащиту. 
Губернаторы упоминают ч. 4 ст. 4, гаран-
тирующей штатам защиту со стороны фе-
дерального правительства от «вторже-
ния». Главы поддержавших Техас штатов 
также опираются на ч. 10 ст. 1 конститу-
ции, по которой штаты не имеют права 
без санкции Конгресса использовать во-
енную силу самостоятельно, кроме слу-
чаев, когда вторжение уже происходит 
или когда его опасность неотвратима.

Действия Эббота также поддержа-
ли спикер Палаты представителей Кон-
гресса республиканец Майк Джонсон, 
а также кандидаты в президенты США 
республиканец Дональд Трамп и Роберт 
Кеннеди-младший (независимый).

26 января истек срок, данный Мини-
стерством внутренней безопасности 
США генпрокурору Техаса Кену Пак-
стону. Он должен был предоставить со-
трудникам федеральной погранслужбы 
доступ к парку Шелби рядом с погра-
ничной рекой Рио-Гранде. Погранични-
ки должны снять колючую проволоку, 
установку которой местные власти ини-
циировали в первой половине 2023 года.

Но генпрокурор требования Вашинг-
тона проигнорировал. «Губернатор про-
должит растягивать колючую проволо-

ку и блокировать границу и делать все, 
что нужно, чтобы защитить наш штат», – 
сказал Пакстон в эфире телеканала Fox 
News 26 января.

Техас продолжит самостоятельно за-
щищаться от «вторжения» мигрантов, 
которое произошло из-за «бездействия» 
федеральных властей в лице президента 
США Джо Байдена в ситуации на гра-
нице с Мексикой. Об этом заявил губер-
натор штата Грег Эббот. «Его [Байдена] 
действия стали причиной беспрецедент-
ного вторжения, против которого мы 
должны защищаться», – написал Эббот. 

Действия властей Техаса – одно из 
проявлений углубляющегося политиче-
ского кризиса в США, считает старший 
научный сотрудник ЦКЕМИ ВШЭ Лев 
Сокольщик. Он отметил, что обострение 
отчасти связано с активизацией прези-
дентской гонки. 

Но как отметил эксперт, нынешняя 
ситуация с Техасом, хоть и напрямую 
не связана с переговорным процессом 
в Конгрессе, все равно работает против 
одобрения нового этапа финансирова-
ния Украины и переносит этот вопрос 
на неопределенный срок.

Подготовила Елена ЛАКРИЦ
по материалам «Ведомостей»

Коротко

Новый десант 
на Луну

 Запуск к Луне американского 
посадочного аппарата Nova-C 
техасской компании Intuitive 
Machines в рамках контракта с 
NASA планируется осуществить 
14 февраля, сообщило специа-
лизированное издание Rocket 
Launch. Ранее компания пред-
варительно уже сообщала, что 
лунный посадочный модуль от-
правится к естественному спут-
нику Земли в середине февра-
ля. 

В качестве полезной нагруз-
ки аппарат будет нести пять на-
учно-исследовательских прибо-
ров NASA. Запуск планируется 
осуществить с помощью раке-
ты-носителя Falcon 9 компании 
SpaceX с космодрома на мысе 
Канаверал во Флориде.

В случае успешной миссии 
Nova-C станет первым коммер-
ческим лунным посадочным мо-
дулем и первым американским 
посадочным модулем, совер-
шившим посадку на Луну за бо-
лее чем 50 лет.

В январе аналогичная миссия 
компании Astrobotic Technology 
окончилась неудачей. 
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ПРИ РАБОТЕ над книгой 
«Кому ты так обязан» по 
истории партизанского дви-

жения в Калининской области мне 
пришлось неоднократно общаться с 
родственниками бывших партизан. 
Затем наступила долгая пауза. И вот 
раздался звонок:

– Это Мигров Александр.
– Мигров... Не родственник ли вы 

командира разведгруппы 2-й Осо-
бой партизанской бригады?

Я не ошибся в предположении. Зво-
нил из Санкт-Петербурга преподава-
тель Университета путей сообщения, 
сын бывшего главы Великих Лук, почет-
ного гражданина этого города Алексея 
Андреевича Мигрова, внук бывшего ко-
мандира разведгруппы 2-й Особой пар-
тизанской бригады (впоследствии ко-
мандира одного из отрядов 3-й Ленин-
градской бригады) Андрея Ивановича 
Мигрова.

Через несколько дней мы беседова-
ли с Александром Алексеевичем у меня 
дома, в Андреаполе. Нам было о чем по-
говорить. Дело в том, что в оперативном 
подчинении 2-й Особой бригады находи-
лись Ленинский (Андреапольский) пар-
тизанский отряд (в нем воевал мой отец 
Яков Кириллович Кириллов), а также 
Сережинский, Пеновский, Осташков-
ский и Молвотицкий отряды.

Ранее о деятельности 2-й Особой бри-
гады в наших краях я в своей книге упо-
минал. В частности, в очерке «Дело осо-
бой важности». Альбом же «Голоса не-
забытых героев» (Санкт-Петербург, 2023 
год), изданный группой детей и внуков 
воинов бригады (его подарил мне Алек-
сандр Мигров), содержал в биографиче-
ские сведения о части личного состава 
бригады. Жаль, тираж скромен – всего 
100 экземпляров, что не умаляет ценно-
сти подвижнического труда.

Важно отметить тех, кто, кроме Алек-
сандра Мигрова, занимался подготов-
кой альбома: Елена Меньшикова (пос. 
Арти Свердловской области), Анжели-
ка Скрипова, д. Ильчигулово, Артин-
ского района Свердловской области), 
Юлия Фоминых и Марианна Милюко-
ва (г. Екатеринбург), Елена Калини-
на и Юлия Шулятьева (г. Санкт-Петер-
бург), Наталья Иванова (пос. Вырица 
Ленинградской области), Лариса Ивано-
ва (г. Дзержинск Нижегородской обла-
сти), Василий Елфимов (г. Онега Архан-
гельской области), Виктор Зайдентрегер 
(г. Берлин, Германия).

После общения с Александром Алек-
сеевичем, изучения альбома и получе-
ния дополнительных архивных сведе-
ний у меня появилась возможность бо-
лее подробно представить легендарную 
бригаду.

2-я Особая была сформирована по ре-
шению Военного совета Северо-Запад-
ного фронта в Осташкове, в августе 1941 
года. Ядро составили красноармейцы и 
командиры, вышедшие из вражеского 
окружения, а также раненые, прошед-
ших излечение в осташковских госпита-
лях, и бойцы строительных батальонов. 
Численность к концу формирования до-
стигла 386 человек (в альбоме приведе-
ны их фамилии).

Командиром бригады был назначен 
майор А.М. Литвиненко из разведуправ-
ления Генерального штаба Красной ар-
мии, комиссаром – имевший опыт дивер-
сионной работы старший политрук В.И. 
Терехов, начальником штаба – старший 
лейтенант А.П. Белаш, начальником 
разведки – старший лейтенант А.В. Гер-
ман (будущий командир 3-й Ленинград-
ской бригады). Места первоначального 
базирования основных сил бригады – де-
ревни Поляны и Малая Переволока Пе-
новского района Калининской области.

В ХРОНОЛОГИИ основных дей-
ствий бригады стоит выделить со-
бытие, вызвавшее международный 

резонанс и, возможно, изменившее ход 
войны. В конце ноября бригадная раз-
ведка обнаружила склад немецких бое-
припасов в районе г. Холм (ныне Новго-
родская область). Это были химические 
снаряды. Следовательно, гитлеровцы го-
товились к их применению. Заявление 
Советского правительства об этом фак-
те сопровождалось протестами мировой 
общественности и остановило Гитлера в 
осуществлении зловещих планов.

Тем временем штаб Северо-Западного 
фронта требует усилить разведку. В очер-
ке комиссара штаба бригады П.А. Кумри-
ди «Из Второй особой...» (книга «Память 
грозовых лет») подчеркивается: «Не оши-
бусь, если скажу, что ни одно партизан-
ское формирование не имело в первые 
месяцы войны таких средств связи, как 
наши. Почти ежедневно по радиостан-
ции мы передавали в штаб Северо-Запад-
ного фронта разведывательную инфор-
мацию, а оттуда получали указания, при-
казы: «Разведайте наличие и характер 
укреплений противника на рубеже реки 
Западная Двина». «Уделите особое внима-
ние непрерывной разведке и действиям на 
дорогах, идущих на северо-восток из рай-
онов Себежа и Опочки»...»

В ответ летели сообщения – 14 де-
кабря: «Данные отходе противника 
Осташков–Андреаполь подтвержда-
ем. Андреаполе сосредоточение до двух 
батальонов». 21 декабря: «Большаку 
Осташков, Молвотицы, Старая Русса–
Демянск большое движение автотран-
спорта. Молвотицы тыловые органы и 
два войсковых штаба». 25 декабря: «Вол-
го-Верховье штаб, Еськино противник 
расквартирован на отдых»...»

Кумриди привел любопытный доку-
мент – письмо «кумы» к «куму». Это оно 
предшествовало взрыву склада в Анд-
реаполе: «Дорогой кум. Вчера я была в 
нашем районном центре. Там большой 
базар. Продается много гусей, уток и 
кур. Своими глазами видела больше по-
лусотни гусей, около сотни уток, а ку-
рам и счета нет. Но цены сердитые. Гуси 
стоят от 75 рублей до 155 рублей. Мно-
го спекулянтов. Так что, кум, на этот 
базар надо ехать с большими деньгами. 
Остаюсь, любящая твоя кума Васили-

са Прохоровна». Заместитель комбрига 
А.В. Герман разъяснял эту записку так: 
«Кум – это я. Базар – штаб. Гуси – пуш-
ки. Утки – минометы. Куры – пулеметы. 
Цены – калибр орудий. Спекулянты – по-
левые войска. Ну а любящая кума – наша 
разведчица». Речь шла об уроженке Ли-
хославля Екатерине Даниловой. Перед 
войной, окончив в Калинине медицин-
скую школу, она работала зубным тех-
ником в Свищевской больнице Лесного 
района. В результате ее тщательной раз-
ведки удалось уничтожить в Андреаполе 
головной склад снарядов, готовых к от-
правке на фронт. Диверсию совершили 
группы Г.Ф. Быкова и И.И. Сергунина 
(отряд М.Ф. Ганева).

Из дневника М.Ф. Ганева: «...11 дека-
бря. 2-мя командами в Андреаполе взор-
вали склад с боеприпасами, в результате 
поднялся сильный огненный столб, оскол-
ки летели на противоположную сторо-
ну, на снегу лежала черная полоса на це-
лый километр. В д. Курово, в 3 км от Ан-
дреаполя, посыпались со стен фотогра-

фии, в одном доме завалилась печь». А 
вот как описывает те дни в своем днев-
нике начальник политотдела 2-й ОПБ 
М.Л. Воскресенский: «Группой №3 от-
ряда №1 были проведены налеты на шос-
се, взорван склад с боеприпасами в Анд-
реаполе, уничтожено свыше 20 автома-
шин, подорвано ж-д полотно на линии 
Торопец–Пено, без выстрела захвачено 
полицейское управление с 19 полицейски-
ми и 7 немцами, где были захвачены тро-
феи. В этих операциях особенно отличи-
лись Паршенков Владимир Григорьевич, 
Быков Георгий Фомич».

Враг не на шутку встревожился. Были 
разгромлены его гарнизоны в населен-
ных пунктах Даньково, Морозово, Мои-
сеево, штаб полка кавалерийской брига-
ды СС в Молвотицах. Это создавало бла-
гоприятные предпосылки для наступле-
ния наших войск, начавшегося 9 января 
1942 года.

ПОСЛЕ встречи с воинами 4-й 
ударной армии 17 января из де-
ревни Бели бригада устремилась 

на запад Калининской области впере-
ди наступающих войск, ведя развед-
ку, устраивая новые диверсии. Читаю 
справку о дальнейших действиях брига-
ды, составленную бывшим командиром 
одного из отрядов Н.А. Бурьяновым:

«28 января – разгром объединенными 
отрядами бригады под командованием 
А.В. Германа ж.д. станции Насва. Герой-
ски прогиб боец – коммунист Кислов.

30.1.42 г. – разгром гарнизонов ж.д. 
станций Маево и Выдумка.

4–5 февраля – д. Большое Маковейцево. 
Разведка нового района боевых действий 
бригады (Кудеверь и Пустошка).

16 февраля – ликвидация фермы круп-
ного рогатого скота гитлеровцев. Скот 
и фураж розданы населению, часть – пар-
тизанам.

20 февраля. В связи с ростом числен-
ности бригады за счет бойцов и коман-
диров, выходящих из окружения, коман-
дование бригады решило создать новые 
отряды. Отряд №7 под командованием 
Ганева М.Ф., комиссара Чистова. Отря-
ду лейтенанта Тарасюка В.О. поручает-
ся охрана штаба. Командиром отряда 
№6 назначается воентехник I ранга Па-
утов В.А. Для борьбы с вражеской аген-
турой создается Особый отдел, началь-
ником которого назначается политрук 
Пенкин С.Д.

23 февраля в д. Чурилово состоялся па-
рад частей 2-й ОПБ в честь 24-й годов-
щины Красной армии, первый парад в 
тылу врага в истории ВОВ.

5–18/III 42 г., д. Каменка Пустошкин-
ского района. Разведка второй линии 
обороны гитлеровцев в районе старой 
границы и бои с карателями.

27 марта. Разоблачена и обезврежена 
Особым отделом группа Старчака, за-
брошенная фашистами в бригаду под ви-
дом окруженцев...»

Не эта ли история с псевдопартизан-
ским отрядом нашла отражение в филь-
ме «Фронт за линией фронта», части 
знаменитой кинотрилогии, снятой по ро-
ману Семена Цвигуна «Мы вернемся»?

Невозможно без волнения знакомить-
ся с краткими биографиями бойцов бри-
гады, их объяснительными записками:

«Сержант Блинов Алексей Григорье-
вич. Родился 27.12.1918 в г. Богородск 
Горьковской области. Призван в РККА 

03.09.1938 г. За бои на Халхин-Голе ука-
зом от 17.11.1939 г. был награжден меда-
лью «За отвагу». Участник Великой Оте-
чественной войны с июня 1941 г. В со-
ставе 2-й Особой партизанской бригады 
Северо-Западного фронта с 28 декабря 
1941 г. С июня 1943 г. в составе 3-й ЛПБ. 
Разведчик отряда Тебенькова 3-го полка 
сержант Блинов А.Г. расстрелян немца-
ми 7.07.1943 г. Место захоронения неиз-
вестно».

«Младший сержант Волков Михаил 
Александрович. Родился 22.12.1917 г. в 
пос. Кусья Чусовского района Молотов-
ской области. Призван в РККА в 1938 
году. Служил в 524 СП 112 СД. Был в 
окружении в районе г. Невель. С 4 февра-
ля 1942 г. в составе 2-й Особой партизан-
ской бригады Северо-Западного фронта. 
С июня 1942 г. в составе 3-й ЛПП. С ок-
тября 1942 г. в составе 13-й Калининской 
партизанской бригады. Командир отде-
ления бригады был убит в бою 15.03.1943 
г. в районе д. Алексино Локнянского рай-
она Калининской области».

«Евстигнеев Андрей Сергеевич. Ро-
дился в 1917 г. в г. Рузаевка Мордовской 
АССР. В РККА призван в марте 1939 
г. Иссинским РВК. Служил в 91 ОСБ. 
Участник Великой Отечественной вой-
ны с июня 1941 г. С 28 января 1942 г. в 
составе 2-й Особой партизанской бри-
гады Северо-Западного фронта. С июня 
1943 г. в составе 3-й ЛПБ. Разведчик 51-
го отряда Евстигнеев А.С. убит в бою 17 
сентября 1942 г. в районе оз. Тресно Ка-
рамышевского района Ленинградской 
области (ныне Псковской) области. Ме-
сто захоронения неизвестно. Награжден 
медалью «За отвагу».

«Копылов Аркадий Георгиевич. Ро-
дился 29.01.1918 г. в с. Таналык Ново-
орского района Оренбургской обла-
сти. Окончил педагогическое училище 
и работал учителем. Призван в РККА 
18.11.1939 г. Новоорским РВК. Служил 
в 415 СП. Участник Великой Отече-
ственной войны с 25 июня 1941 г. Вое-
вал в Латвии в 46 МСП 46 ТД 21 МК, у г. 
Двинск. Был в бою с 26 июня по 3 июля. 
10 июля попал в плен, 28 июля из плена 
бежал. 14 сентября примкнул к группе 
политрука Костарева. С 6 февраля 1942 
г. в составе 2-й Особой партизанской 
бригады Северо-Западного фронта в от-
ряде №7. С группой бойцов участвовал в 
диверсии на ж.д. С июня 1942 г. в соста-
ве 3-й ЛПБ. Сержант Копылов Аркадий 
Георгиевич героически погиб в бою за 
Партизанский край осенью 1942 г. Ме-
сто захоронения неизвестно».

«Родичев Иван Владимирович. Родил-
ся в 1908 г. Колхозник, д. Княжево Ку-
биноозерского района Вологодской об-
ласти. Красноармеец, ездовой 286 ЛАП 
111 СД 40 СК. С декабря 1941 г. в соста-
ве 2-й Особой партизанской бригады Се-
веро-Западного фронта. С 1.12.42 г. в от-
ряде Харченко. С 10.2.1943 г. подрывник 
отряда Выскубова 1-го отдельного пар-
тизанского полка. Убит в бою 24.08.1943 
г. Похоронен в д. Жарки».

«Севостьянов Иван Сергеевич. Родил-
ся в 1922 г. Адрес семьи: д. Максимово 
Борисовского с/с Крапивинского рай-
она Новосибирской области. В РККА 
призван 5 мая 1941 г. Костромским РВК. 
Красноармеец 398 СП 118 СД. Воевал 
под г. Остров. 17.07.1941 г. попал в плен. 
Из плена два раза бежал. С 31 января 
1942 г. в составе 2-й Особой партизан-
ской бригады Северо-Западного фрон-
та. С 9.02.1942 г. в глубоком рейде с от-
рядом №7. Отличился в бою у д. Рудня 
БССР. С июня 1942 г. в составе 3-й ЛПБ. 
Отличился в боях за Партизанский край. 
При отражении атаки 18.08.1942 г. ранен 
и направлен на излечение в госпиталь в 
Советский тыл. С сентября 1943 г. в от-
ряде №39 4 полка 3-й ЛПБ В житницком 
бою 6 сентября 1943 г. ранен и 24.09.43 г. 
вывезен в госпиталь №3028».

Во 2-й Особой бригаде начинал бое-
вой путь (позже был передан в брига-
ду им. Дениса Давыдова) отряд Кали-
нинского управления НКВД «Земляки», 
созданный преимущественно из стар-
шеклассников Кувшиновского района. 
Деятельности отряда посвящена книга 
одного из командиров отряда В.И. Те-
рещатова «900 дней в тылу врага». Вое-
вали в составе бригады и представители 
других районов нынешней Тверской об-
ласти. Среди них старшина Михаил Ва-
сильевич Чугунов (родился в 1919 году в 
д. Бурцевы Горы Рамешковского райо-

на), погибший в бою 30 августа 1942 года 
(место захоронения неизвестно). Лейте-
нант Василий Михайлович Бойков (ро-
дился в 1919 году в д. Сидорково Макса-
тихинского района), погибший в ночном 
бою у д. Житница 6 сентября 1943 года. 
Красноармеец Николай Иванович Ива-
нов (родился в 1920 г. в д. Жары Фиров-
ского района). Работал шофером. При-
зван в РККА 9 ноября 1940 года. Воевал 
под г. Ковель. 16 сентября 1941 года по-
пал в окружение. К концу декабря вы-
шел из окружения в район г. Торопца. С 
30 декабря в составе 2-й Особой парти-
занской бригады. Судьба Николая Ива-
новича неизвестна.

Екатерине Яковлевне Даниловой по-
счастливилось прожить долгую жизнь. 
После героической гибели в ночь с 5 на 
6 сентября 1943 года командира 3-й Ле-
нинградской бригады, Героя Советского 
Союза, майора Александра Викторовича 
комбригом был назначен Иван Василье-
вич Крылов. Трудно было не влюбиться 
комбригу Крылову в симпатичную мед-

сестру и храбрую разведчицу с русой ко-
сой. С 1943 года, поженившись, они всег-
да были вместе. Вместе встретили По-
беду, вместе в 1952 году по направле-
нию обкома КПСС уехали на Дальний 
Восток, на строительство Райчихинской 
ТЭЦ. Екатерина Яковлевна родила и вы-
растила вместе с мужем шестерых детей. 
Умерла в поселке Прогресс 19 февраля 
2010 года.

ОТРАДНО, что дети и внуки пар-
тизан 2-й Особой бригады хра-
нят память о своих героических 

предках. Как, например, Лариса Ген-
надьевна Иванова – внучка младше-
го политрука Григория Алексеевича 
Деева, погибшего17 марта 1942 года в 
бою у д. Бол. Нижняя Идрицкого рай-
она Калининской области. Он родился 
в 1911 году в селе Благовещенский За-
вод Башкирской АССР. Окончил исто-
рический факультет Свердловского ин-
женерно-педагогического института. В 
РККА был призван в феврале 1940 года. 
Войну встретил на западной границе в 
составе 166-го стрелкового полка 98-й 
стрелковой дивизии. Воевал под Неве-
лем и Идрицей, попал в окружение. С 
этого времени числился без вести про-
павшим.

Лариса Геннадьевна в своем расска-
зе приводит такой факт: « У нас в семье 
хранятся его дневники – три старые ис-
писанные мелким почерком тетради. 
Это были его личные дневники, которые 
он вел, когда учился в Свердловском ин-
женерно-педагогическом институте. По-
сле окончания института он стал учите-
лем истории, но всю жизнь мечтал стать 
литератором-писателем или поэтом. 
Григорий очень любил жизнь, природу 
своего края. А свои впечатления пытал-
ся выразить в стихах:

Светило солнце в ясном небе,
Прохладой веял ветерок,
Шумела ива на том бреге,
И волны бились о песок.
И мысли, ясные как солнце,
Бродили в юной голове:
Нет счастья большего на свете,
Чем посвятить свой труд земле!

Окончив институт, он уехал по распре-
делению в небольшой башкирский горо-
док Зилаир преподавать историю в пе-
дучилище. Он был учителем «от Бога». 
Ставил со студентами спектакли, замеча-
тельно играл на многих музыкальных ин-
струментах, пел под гитару, сотрудничал 
с газетами, продолжал писать стихи. Там 
он повстречал свою любовь, мою бабуш-
ку Григорьеву Зинаиду Павловну. Меч-
та стать литератором сопровождала его 
всю жизнь, даже имя для своей дочки 
он придумал особенное – Лира. Так мою 
маму и зовут: Лира Григорьевна...

Бабушка получила официальное 
письмо: «Деев Григорий Алексеевич 
пропал без вести в июле 1941 г.» Толь-
ко недавно благодаря неравнодушным 
людям я узнала, что дед примкнул к 
партизанам. Воевал в составе седьмого 
отряда Второй Особой партизанской 
бригады. Героически погиб в бою 17 
марта 1942 г. Место захоронения уста-
новлено неточно. Поиск продолжается 
в районе Себеж–Пустошка Псковской 
 области...»

О судьбе уроженца села Воргол Пу-

тивльского района Сумской об-
ласти УССР командира 2-й Осо-
бой партизанской бригады А.М. 
Литвиненко мне впервые расска-
зал Виктор Ильич Терещатов. В 
марте 1942 года, после выхода в 
советский тыл, 2-ю Особую бри-
гаду передали в распоряжение 
Ленинградского штаба парти-
занского движения. Литвинен-
ко и ряд других офицеров были 

направлены в штаб фронта, после чего 
Алексей Михайлович, в звании подпол-
ковника, служил заместителем коман-
дира 20-й Гвардейской механизирован-
ной бригады и 22-й механизированной 
дивизии.

С боями дошел до Берлина. После ка-
питуляции фашистской Германии был 
назначен комендантом одного из не-
мецких городов. Скоропостижно скон-
чался от сердечного приступа 28 января 
1946 года. Похоронен в г. Потсдам. На-
гражден орденом Ленина, двумя орде-
нами Красного Знамени, орденом Оте-
чественной войны I степени, медалями. 
Его именем названы улицы в Осташко-
ве и Пустошке. «Я не помню, чтобы ка-
кого-либо другого командира так люби-
ли и уважали, как Леонида Михайловича 
Литвиненко (в официальных источниках 
Леонида Михайловича называют Алек-
сеем Михайловичем. – В.К.)», – вспоми-
нал Герой Советского Союза, в послево-
енные годы председатель Новгородско-
го облисполкома И.И. Сергунин.

УДАЛОСЬ отыскать и свидетель-
ства о судьбе комиссара бригады 
Владимира Ильича Терехова. По-

сле излечения в госпитале он стал заме-
стителем по политчасти командира 294-
го полка 17-й стрелковой дивизии. Вое-
вал до полного разгрома гитлеровцев. 
В сентябре 1946 года, в звании подпол-
ковника, уволился в запас. Проживал в г. 
Истра Московской области. Его заслуги 
перед Родиной были отмечены двумя ор-
денами Красного Знамени, орденом От-
ечественной войны I степени, медалями. 
Владимир Ильич неоднократно бывал в 
местах, где ему выпало воевать, перепи-
сывался с местными жителями.

Вот строки из его письма (1967 год) 
 жительнице д. Поляны Е.Ф. Соловьевой: 
 «...Вас я хорошо помню. И без труда и 
без посторонней помощи найду приземи-
стый дом, во второй передней которого 
я жил. С приходом нас к Вам в деревне По-
ляны не было гитлеровцев. Вы жили пол-
нокровной советской жизнью, избавлен-
ной от ужасов фашистской оккупации...»

Экземпляр альбома «Голоса незабы-
тых героев» я отвез в село Ворошило-
во, директору тамошней средней школы, 
краеведу Геннадию Николаевичу Пота-
пову, для Ворошиловского краеведче-
ского музея.

– Какие захватывающие, часто – тра-
гические судьбы! Сделаем в школе стенд 
по истории бригады, – сказал Потапов.

Обрадовал меня Геннадий Николае-
вич и еще одним известием:

– Ваша книга «Кому ты так обязан» за-
читана ребятами до дыр...

Для меня, сына партизана, родившего-
ся через год после великой Победы, знав-
шего многих друзей отца, слушавшего их 
воспоминания, большинство из партизан 
и подпольщиков, в том числе бойцов 2-й 
Особой бригады, все равно что святые. У 
скольких из них безвременно прервались 
«мысли, ясные как солнце»!

Несмотря на то, что альбом называ-
ется «Голоса незабытых героев», в пре-
дисловии подчеркивается, что деятель-
ность 2-й Особой партизанской брига-
ды, как и многих других партизанских 
соединений начального периода войны, 
незаслуженно забыта. Трудно с этим не 
согласиться. В истории бригады остает-
ся немало белых пятен. Так, неизвест-
ны места захоронений значительной 
части павших героев. Авторы альбома 
подчеркивают, что их труд «будет поле-
зен и для тех, кто до сих пор ищет сво-
их пропавших без вести родственников. 
Они увидят, что их пропавшие бойцы 
могли не погибнуть в 1941 году, а по-
пасть в партизаны». Было бы неплохо, 
если бы поисковики постарались най-
ти дополнительные сведения о брига-
де (к примеру, мало сведений об Алек-
сандре Павловиче Белаше, начальнике 
штаба бригады, не обнаружилось даже 
его фото).

Поскольку сохранившиеся деревни 
Поляны и Малая Переволока, где в кон-
це 1941 года дислоцировалась 2-я Осо-
бая партизанская бригада, находятся ря-
дом с селом Ворошилово, в будущем году 
дети и внуки бойцов легендарной брига-
ды, хранящие память о них, намерены по-
бывать в этих местах. И – естественно, в 
Осташкове, где формировалась бригада и 
установлен в ее честь памятник.

Андреаполь–Пено–Тверь

Валерий КИРИЛЛОВ 

ЗАБЫТЬ НЕ ВПРАВЕ
О боевом пути 2-й Особой бригады

А.М. ЛИТВИНЕНКО В.И. ТЕРЕХОВ Е.Я. ДАНИЛОВА Г.А. ДЕЕВ

Тайна  
на поверхности

Для чего со дна Балтики 
подняли обломки огромно-
го парома? В Эстонии воз-
обновили расследование 
крупнейшего кораблекру-
шения.

В Эстонии снова нача-
ли расследовать крушение 
парома «Эстония», которое 
произошло 29 лет назад и 
унесло жизни 852 человек. 
Группа международных ис-
следователей с помощью 
подводных роботов изучи-
ла судно и место катастро-
фы, а также подняла на по-
верхность носовую часть 
корабля. Ожидается, что 
теперь специалисты смо-
гут точно назвать причины 
трагедии.

Группа международ-
ных исследователей изу-
чила место крушения па-
рома «Эстония». С помо-
щью подводных роботов 
специалисты взяли образ-
цы почвы рядом с корпу-
сом корабля. Кроме того, 
подняли со дна и вырезали 
из «тела» судна несколько 
фрагментов обшивки. Под-
водные дроны произве-
ли видеосъемку внутрен-
ностей корабля, изнутри и 
снаружи засняли повреж-
дения правого борта.

На последнем этапе ис-
следований специалисты 
подняли на поверхность 
носовую часть парома, ко-
торую позже доставили в 
эстонский порт Палдиски. 
Ожидается, что затем ее 
наземным транспортом пе-
ревезут на склад для даль-
нейшего изучения. «Сна-
чала мы задокументируем 
состояние аппарели [но-
совой части] в том виде, в 
каком она находится, а за-
тем, вероятно, возьмем 
образцы металла с поверх-
ностей, в которых произо-
шло разрушение», – сказал 
журналистам сотрудник 
эстонского Центра рассле-
дований инцидентов с без-
опасностью Таури Роози-
пуу.

Паром «Эстония» следо-
вал из Таллина в Стокгольм 
и затонул в сентябре 1994 
года. Всего на корабле на-
ходились 989 пассажиров 
и членов экипажа, погибли 
852 человека. Катастрофа 
стала самым большим ко-
раблекрушением на Балти-
ке в мирное время, по мас-
штабам ее сравнивают с 
трагедией «Титаника».

Выжившие позже под-
робно рассказывали о про-
изошедшем. Так, пасса-
жир Микаэль Ыун вспоми-
нал, что во время катастро-
фы уже спал. «В какой-то 
момент будильник упал со 
шкафчика, дверь с грохо-
том отворилась, подушка 
поползла на стену и мне 
показалось, что я встал, не 
вставая. Я выбежал из ка-
юты, на палубе мигал свет 
и слышались крики: «Тре-
вога!» Судно наклонялось, 
люди хватались за перила, 
многие орали и падали», 
– рассказал мужчина, ко-
торому удалось залезть в 
спасательную лодку.

Другой выживший, Ур-
бан Ламбертссон, расска-
зал, что в момент круше-
ния оказался в караоке. 
«Песня прервалась на се-
редине. Ведущий пытался 
успокоить пассажиров, но 
в комнате начался хаос», – 
вспоминает он. По словам 
мужчины, в какой-то мо-
мент в помещение хлынул 
поток воды. «Я добрался до 
трубы. Паром становился 
всё темнее, в какой-то мо-
мент корабль подал сигнал 
– издал два коротких низ-
ких звука. Я заставил себя 
прыгнуть в воду: махая ру-
ками, сиганул в абсолют-
ную темноту», – рассказал 
пассажир.

На сигнал бедствия па-
рома откликнулось не-
сколько пассажирских су-
дов, к месту трагедии при-
были также спасательные 
вертолеты, один из кото-
рых прилетел из Санкт-Пе-
тербурга. «На месте увиде-
ли зловещую картину: из-
под толщи воды шел свет. 
Электричество на судне 
вырубилось, но автомати-
чески включились запас-
ные генераторы», – вспо-
минал пилот Вадим Базы-
кин. По его словам, для 
спасения людей вертолет 
снизился до полуметра над 
уровнем моря, а члены эки-
пажа руками затаскивали 
пострадавших на борт.

Сразу после крушения 
была сформирована офи-
циальная следственная ко-
миссия, в которую вошли 
эксперты из Эстонии, Фин-
ляндии и Швеции. По ито-
гам разбирательства они 
пришли к выводу, что при-

чиной катастрофы стали 
ошибки в строении суд-
на. Согласно заключению 
комиссии, носовой визор 
(часть парома, которая 
опускается и поднимается, 
по ней заходят пассажиры 
и заезжают автомобили) не 
соответствовал конструк-
торским чертежам. Кроме 
того, некоторые сварочные 
швы были выполнены не-
качественно. В результате 
в условиях сильного штор-
ма визор не выдержал уда-
ров волн и сорвался. По-
сле этого вода захлестнула 
грузовой отсек, паром стал 
крениться и тонуть.

Выводы, впрочем, устро-
или далеко не всех. Сра-
зу после завершения офи-
циального расследования 
появилось множество аль-
тернативных версий. Со-
гласно одной из них, па-
ром перевозил секретную 
военную технику, которая 
осталась в Эстонии после 
развала Советского Со-
юза. Сторонники этой те-
ории считают, что опас-
ный груз мог взорваться 
на борту. Корабль мог дей-
ствительно погибнуть в ре-
зультате шторма, но якобы 
власти скрыли подробно-
сти, чтобы общественность 
не узнала о контрабанде. 
По другой версии, паром 
столкнулся с подводной 
лодкой, во время рейса на 
Балтике как раз проходили 
масштабные учения ВМС 
НАТО.

Альтернативные версии 
подогревались решения-
ми прибалтийских чинов-
ников. Сразу после траге-
дии правительства Шве-
ции, Финляндии и Эстонии 
заключили соглашение о 
могильном покое. Соглас-
но этому решению, в рай-
оне гибели парома запре-
щены любые погружения и 
исследования. «Эстония» 
стала первым и единствен-
ным судном в мире, в отно-
шении которого действуют 
такие ограничения. Кро-
ме того, чиновники соби-
рались создать саркофаг, 
залив корпус корабля бе-
тоном, в итоге ограничи-
лись несколькими тысяча-
ми тонн грунта.

В 2020 году катастрофу 
стали обсуждать с новой 
силой. Тогда на телекана-
ле Discovery вышел фильм 
о произошедшей трагедии. 
Журналистам удалось об-
следовать судно, на пра-
вом борту они обнаружи-
ли пробоину высотой 4 м 
и шириной 1,2 м. При этом 
в отчете официальной ко-
миссии ни разу не упоми-
налось о каком-либо по-
вреждении. После появ-
ления новой информации 
расследование обстоя-
тельств крушения решили 
возобновить.

Интересно, что нынеш-
ний этап исследований 
останков парома только 
начался, но эстонские вла-
сти уже как будто заранее 
знают итоговый результат. 
«Мы не нашли никаких до-
казательств того, что офи-
циальный отчет ошибо-
чен. Не увидели ни следов 
взрывчатки, ни следов про-
никновения какого-то ино-
го объекта. Так что, думаю, 
ничего нового к имеющим-
ся данным добавить нель-
зя», – заявил руководитель 
эстонского Центра рас-
следований инцидентов с 
безопасностью Мярт Отс. 
Окончательные результа-
ты расследования он поо-
бещал представить к концу 
следующего года.

Президент Российской 
ассоциации прибалтийских 
исследований Николай Ме-
жевич говорит, что эстон-
ские чиновники в действи-
тельности не собираются 
расследовать все обстоя-
тельства произошедшего.

– На самом деле при-
чины крушения «Эстонии» 
установлены более-ме-
нее точно. Довольно мно-
го свидетельств в пользу 
того, что паром перево зил 
советскую военную тех-
нику, в том числе колес-
ную. Груз плохо закрепи-
ли, он сместился, из-за 
этого корабль накренил-
ся и стал тонуть. Перевоз-
ки были контрабандой, их 
организовали эстонские и 
шведские спецслужбы. По-
нятно, что Таллин и Сток-
гольм не заинтересованы 
в объективном расследо-
вании произошедшего. Да, 
реагируют на запрос об-
щественности и давление 
СМИ, изображают бурную 
деятельность. В реально-
сти, думаю, никаких новых 
фактов не обнародуют, – 
отметил собеседник.


